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desenvolvimento do afeto inicial. Na sociedade 
contemporânea, observamos a desconstrução da família 
nuclear e do patriarcado, um aspecto libertador. 
Instituições foram criadas para suprir a falta desse afeto 
infantil, uma socialização primária que deveria vir da 
família. A socialização secundária, que seria função das 
instituições, agora ocorre antes, com a escola 
substituindo o papel da família. Isso cria um dilema, pois 
essa mudança resultou em um "desinvestimento na 
criança". Esta falta de investimento se traduz em uma 
forma de "narcisismo negativo",  levando a 
manifestações psicopatológicas como drogas, anorexia, 
depressão, compulsões e personalidades borderline.
  A juventude de hoje, ao não receber reconhecimento 
simbólico adequado, enfrenta uma perda de identidade e 
fronteiras. A violência surge como uma maneira de 
afirmar sua posição e território, muitas vezes como uma 
fuga da melancolia. Lacan destacou a importância do 
estádio do espelho na formação da personalidade, onde 

nos diferenciamos dos outros ao nos reconhecermos 
como um corpo no espelho. Quando essa vivência é 
ausente, a pessoa vive de maneira experimental.
  Paralelamente, vivemos na era do individualismo, 
onde estamos "conectados na desconexão". A pandemia 
não diminuiu a tendência ao individualismo; pelo 
contrário, o mundo virtual a intensificou. Houve uma 
maior exposição de cenas e imagens banais durante a 
quarentena. A necessidade de singularidade é imposta a 
todos; estar sozinho, não se vincular aos outros, tornou-
se uma tendência. A vida gira em torno do próprio 
prazer, levando os sujeitos contemporâneos a evitarem 
relações significativas. Talvez seja necessário 
reconstruir a ideia de união e desunião, buscando uma 
aliança mais reflexiva e qualificada com os outros, livre 
de um horizonte narcísico.

quase integralmente, pelo que vivemos na infância. 
Apesar de termos adquirido conhecimento e termos 
acesso a ele, enfrentamos enormes desafios. A sociedade 
mudou e a relação com as figuras paterna e materna 
também. As tecnologias também transformam a infância 
contemporânea. A crianças precisam de bons estímulos: 
fantasia, imaginação e encontros gradativos com o real, 
o concreto. A extrema virtualização pode trazer cenários 
de pobres estímulos em todos esses campos. 
  O investimento narcísico da juventude atual foi 
limitado, em parte devido à ausência dos pais, que 
de legaram  em  grande  medida  à  esco la  a 
responsabilidade pela educação e afeto. O ambiente 
escolar tornou-se crucial na formação da personalidade e 
nas relações familiares. No entanto, esse vazio de afeto 
persiste, e surge a questão: quem é responsável por esse 
jovem? Seriam os pais, a escola, os amigos virtuais ou as 
instituições religiosas?
  A família já não é mais o principal local para o 

  A infância é um momento de grande importância em 
nossa existência. Durante muitos séculos, a criança foi 
vista como um “ser ainda não existente”, como um 
período de vulnerabilidade que deveria brevemente ser 
superado. Assim, em boa parte da história, não exista a 
concepção de adolescência. A vida adulta deveria ser 
logo adentrada. 
  Sobretudo devido aos conhecimentos advindos da 
psicanálise, sabemos hoje que a infância é um período 
importantíssimo na formação da nossa personalidade. O 
que vivenciamos durante esse período nos marca, 
estabelece nossos desejos, gostos e características 
comportamentais. Podemos ressignificar diversos 
desses elementos, mas é preciso realizar um mergulho 
no passado. A infância é um imenso oceano. Muitas 
memórias não conseguimos resgatar, pois estão em um 
plano inconsciente. Mesmo que não percebamos, nos 
afeta. 
  Quem somos nós? Essa pergunta pode ser respondida, 
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os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

pressupõe reinventar, analisar, recriar.
  Artistas são seres extremamente observadores, que 
procuram sair das obviedades ululantes, para ousar, sem 
influências paralisantes ou ditatoriais do mercado, em 
relação à produção artística. Sabemos que a maioria dos 
produtos é criada e reproduzida em alta escala, com 
objetivo comercial; nada contra a comercialização, pois 
sem ela seria difícil sobreviver num país, como o Brasil, 
onde a renda da maior parte da população mal dá para o 
básico. Chato mencionar o salário mínimo miserável-
pachorrento brasileiro, neste texto que pretende versar 
sobre o significado da palavra nada. Nenhuma crítica a 
partidos políticos, mas sim começar a falar da palavra 
nada, a partir de um exemplo contundente, como o 
significado do salário mínimo para manutenção de vida 
ideal do ser humano. Salário mínimo significa mínimo, é 
tão óbvio que é desnecessário fazer complementações. 
Mínimo em alimentação, moradia, educação, lazer, 
cultura, (viagens, nem pensar!), saúde e por aí vai. É 
possível ter vida ideal com o mínimo? Chegaremos à 
conclusão de que mínimo se assemelha a nada. Dois 
vocábulos que não chegam a serem sinônimos, mas 
próximos e íntimos, com parentesco tão estreito, que à 
guisa de exemplificação serve como luva.
  Depois de ter relacionado, precariamente, mínimo com 
nada; vamos dar outro salto. Um pulo para as artes. Meu 
ponto de observação atualmente é o entorno da 
rodoviária. Não há muito que dizer, se olhos e sentidos 

não estiverem a fim ou com desejo de escrever sobre 
alguma coisa. Cenário similar, pessoas desconhecidas, 
conversas, lanches e baforadas rápidas; fila para compra 
de passagens; crianças nas pontas dos pés para 
escolherem guloseimas inseridas propositalmente nos 
balcões de vidro.
  Como de costume, aguardo ônibus, sentada em cadeira 
de plástico, cor: vermelho-sangue. Cor vermelha é 
quente, berrante, chamativa, sedutora. É tão visível e 
destacável, que chega a ser enjoativa. Talvez, por isso, 
mexa com sentidos. Não sei definir o porquê da minha 
sensação de enjoamento com a cor vermelha.
– Vermelho sangria, vermelho sangue. Murmurei.
Cores de objetos, de paisagens ou de qualquer coisa, 
chamam atenção. Pessoas, conversas, sons, também 
mexem com sentidos. Eis meus vícios artísticos: 
observação ilimitada, com desejo de tentar ultrapassar o 
que os olhos veem em primeiro plano, ou o básico, para 
penetrar em searas que vão além do sentido e das 
obviedades. Muitas vezes, sangro para escrever. Sangue 
escorre das veias, para escorrer livremente pela folha de 
papel ou tela. Tela e papel branco absoluto; nada em suas 
superfícies. Folha de papel branca à espreita de tinta da 
caneta e palavras que preencham seu vazio. Tela branco 
gelo à espera de tintas que maculem sua brancura. 
Imaculados, papel e tela sem intervenções artísticas; de 
não houver inspiração continuarão lá, à mercê de cores e 
de palavras; à mercê do toque de mãos que sairão de 

estado estático, pois criatividade liberta-se do nada, para 
dar vazão à ideia e à criação.
  Falar sobre nada remete também a outro estado, não ao 
artístico, mas ao estado de meditação ou de fuga. Prefiro 
a palavra fuga. Fugir, em momentos específicos, 
preferencialmente escolhidos, para pensar em 
absolutamente nada. É necessária tanta concentração 
para se desligar de tudo, que a sensação é similar à morte.
  Primeiras concentrações para pensar em nada, ao entrar 
no veículo, foram às duras penas, pois cheiro de mijo 
vindo do banheiro do ônibus, perturbava olfato. Vozes e 
diálogos entre passageiros incomodavam, também. 
Cansada de observar, escutar e sentir, consegui 
finalmente desligar-me da realidade que me estressava 
naquele instante.
– Necessito pensar em nada!
  Pensamento abandonou funções rotineiras. Corpo 
inclinou-se juntamente com a poltrona. Naquele instante, 
nada poderia ser mais perfeito do que não ter que dividir 
assentos da janela ou do corredor com outro passageiro. 
Desliguei, sem cochilar, para pensar em nada. Nada de 
espetacular, especial ou digno de nota. Hoje necessito 
pensar em nada. Infértil e imaculada estou, como tela ou 
folha de papel em branco, à espreita de inspiração.

  Nada espetacular, especial, observável ou digno de nota. 
Falar sobre nada é temática interessante, mas de difícil 
argumentação. Não sei da pertinência do assunto 
escolhido, embora falar sobre nada seja tão inespecífico 
quanto falar de alguma coisa. – Que diferença há entre 
nada e alguma coisa? Nada remete a vazio, vácuo, 
invisível, volátil, enquanto alguma coisa, a algo de 
qualquer natureza, descritível, observável, visível.
– Fácil descrever alguma coisa? Nem sempre, 
especialmente quando a cabeça está sem inspiração, 
criatividade e ideias. Impossível captar tudo, pois sempre 
haverá alguma coisa não mencionada, mas que mereceria 
ser descrita, detalhada e mais explorada, ulteriormente.
  Bons escritores conseguem falar de assuntos específicos 
ou inespecíficos com propriedade e desenvoltura, 
quando a inspiração surge do nada; por exemplo, 
estupendo poema, construído melodicamente e 
ritmicamente. Aparece sem avisar e, se o papel ou 
computador não estiverem próximos, a ideia se vai, da 
mesma forma que surgiu. Some momentaneamente ou 
por muito tempo, para de uma hora para outra, ressurgir 
das cinzas. É mais ou menos assim, a funcionalidade do 
processo artístico. Quando falo artístico, refiro-me a todo 
tipo de produção cultural, literária, científica, 
tecnológica. A arte não está apenas na arte de produzir 
bens culturais, mas também na invenção e no avanço do 
homem, ao produzir pesquisas significativas e aplicáveis. 
Há que ser artista para pesquisar, pois pesquisar 

ao Legislativo compete a fiscalização do Executivo. A 
discussão das políticas públicas deve-se dar na 
aprovação do Orçamento. Que haja um pequeno 
volume de emendas até pode ser cabível, todavia não no 
volume atual, com tantas emendas impositivas ou de 
barganha. Toma lá, dá cá.
As emendas exemplares na conquista de eventos são 
exceções à regra, não normalizam o processo da forma 
como está.
  Emendas não são sinônimo de corrupção, mas podem 
sê-lo. Entretanto são sinônimo de fragmentação 
orçamentária, o que agudiza sobremaneira o processo 
de correção das desigualdades.
Contudo, em 2023, segundo a Unafisco (Associação 
Nacional dos Auditores Fiscais da Receita Federal), 
alcançaremos R$ 641 bilhões em desonerações e 
isenções fiscais; o Bolsa Família atingirá R$ 175 
bilhões e, em 2024, R$ 168 bilhões.

Teremos R$ 440 bilhões, conforme a Unafisco, de 
isenções tributária sem contrapartidas e sem 
quantificação do impacto dos benefícios que deveriam 
proporcionar para a sociedade. Não se sabe de emendas 
que tentem coibir esse efeito "Robin Hood ao 
contrário", que retirados pobres para dar a quem não 
precisa.
  Os "dez mais" aquinhoados somam R$ 330 bilhões, 
num exemplo clássico de concentração, efeito que os 
parlamentares não têm eliminado, ao contrário, pois 
aumentam privilégios pontuais. Quem fatura R$ 400 
mil por mês tem direito ao Simples Nacional.
  Portanto, a Fábrica de Desigualdades é a indústria que 
mais cresce em nosso país, e a política da meia-entrada 
compensatória apenas contribui para a sua expansão. 
As emendas parlamentares, hoje, são equipamentos 
substanciais nessa industrialização, nada tardia, da 
desigualdade no nosso amado BRASIL.

as emendas que são  direcionadas para os municípios 
da região dos Inconfidentes e a real funcionalidade das 
mesmas.
  Contudo, as emendas destinadas a festas e outras 
servem apenas para agradar prefeitos parceiros. São 
emendas com forte valor financeiro, que agravam a 
desigualdade regional. Um prefeito, por ser amigo, 
recebe muito dinheiro, e todas as cidades em volta que 
não são governadas por amigos dos parlamentares, mas 
enfrentam os mesmos problemas, restam à deriva. Isso 
gera tratamento diferenciado para populações que 
sofrem de carências semelhantes, muitas vezes   
ocasionando um êxodo regional, que potencializa 
problemas na cidade aquinhoada.
  Há um oceano de emendas, o que retira do Executivo a 
possibilidade de cumprir compromissos assumidos. 
Fuga de investimentos cabíveis.
  O que podemos salientar e destacar é que é correto que 

  Emendas parlamentares, sobretudo as atuais, não são 
necessariamente boas para a nação e, pior, têm 
agravado o quadro de desigualdades, maior chaga 
nacional. Como?
  Por demandar do Executivo liberação exagerada a fim 
de apoiar outros projetos. É um sistema que suscita 
iniquidades, pois as emendas não obedecem a uma 
lógica, elas vão ao encontro do gosto dos autores, 
formando um caleidoscópio nada harmonizado às 
necessidades brasileiras, principalmente na busca da 
diminuição do desequilíbrio social. Troca-troca 
despiciendo. 
  Ademais, as emendas são, em sua maioria, aleatórias e 
não vão em direção ao plano do governo para o 
desenvolvimento econômico e social nem, quando 
oposição, na trajetória de corrigir os equívocos do 
Executivo, funcionando como freios, contrapesos ou 
estímulos para uma outra visão de Brasil. Basta analisar 

REFLEXÕES SOBRE A INFÂNCIA E A ADOLESCÊNCIA NA CONTEMPORANEIDADE

NADA DIGNO DE NOTA!

DESIGUALDADE: EMENDAS PARLAMENTARES
Elas criam perversidade, pois dependem do gosto dos autores, não de uma lógica.
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carreira permite reter essas pessoas”, avaliou.

Médicos
  No caso dos médicos da rede pública, Jordani 
Campos Machado, presidente do sindicato da 
categoria, o Sinmed-MG, justificou que a 
carreira também precisa ser revista, já que 
colegas com muito tempo de profissão, que já 
estão se aposentando, não estão nem na metade 
dela.

 Além disso, uma mudança na estruturação da 
carreira para médicos que ingressaram por 
concurso em 2023 posicionou  esses novos 
profissionais mais adiante na carreira do que os 
antigos, ainda que tenham a mesma formação, 
com total falta de equidade.

Sindicatos apontam situação alarmante

  A situação atual dos servidores da saúde foi 
destacada por vários sindicalistas e pelo público 
presente à audiência. Dados apresentados na 
reunião apontam que 68% dos mais de 32 mil 
servidores da área já podem se aposentar, mas 
não o fazem porque, em muitos casos, os 
benefícios da ativa representam mais da metade 
do salário. Além disso, mais de 300 servidores 
têm vencimento menor que o salário mínimo.
“É um Estado de violência estruturante”, 
definiu Rilke Novato Públio, do Conselho 
Estadual de Saúde. Para ele, há um desmonte da 
estrutura de saúde, com o consequente 
adoecimento mental dos servidores. Núbia Dias 
citou, ainda, caso de muitos servidores que 
ignoram atestados médicos e vão trabalhar para 
não perder a ajuda de custo. Já André Moreti, da 
Associação dos Trabalhadores da Fundação 
Ezequiel Dias, salientou que os servidores não 
têm sequer a recomposição das perdas 
inflacionárias.
  Lucas Lasmar trouxe números que, segundo 
ele, expressam a desvalorização da saúde. Ele 
comparou percentuais de gastos com a Polícia 
Militar (19% do total da despesa com pessoal), 
da Secretaria de Educação (17%) e do Tribunal 
de Justiça (9,6%), entre outros, todos maiores 
que os 2,89% gastos com pessoal da Saúde. “É 
desproporcional”, definiu.

temporários desde 2016 dariam para suprir 
oito vezes o impacto da carreira”, pontuou 
Núbia.
Jans Bastos Izidoro, presidente da Associação 
dos Especialistas em Políticas e Gestão de 
Saúde, reforçou que o SUS é complexo, um 
emaranhado de detalhes que só são aprendidos 
no trabalho. “O SUS é uma gestão de recursos 
finitos para demanda infinita e só quem está no 
sistema há tempos consegue inovar. Investir na 

  Representantes de diversas categorias de 
servidores da saúde pública no Estado 
reforçaram, na última segunda-feira (09/10), a 
reivindicação de uma nova carreira que valorize 
os profissionais, traga ganhos salariais e reduza 
os tempos de promoção e progressão. Eles 
participaram de audiência da Comissão de 
Administração Pública da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG), a 
requerimento do deputado Lucas Lasmar 
(Rede).
O parlamentar destacou que as mudanças vêm 
sendo discutidas pelas entidades sindicais desde 
2015 e já foram apresentadas à Secretaria de 
Planejamento e Gestão (Seplag) e à Mesa de 
Negociação do Sistema Único de Saúde (SUS). 
Ele criticou o argumento de limite da Lei de 
Responsabilidade Fiscal (LRF) que vem sendo 
apresentado pelo Executivo, já que concursos 
públicos de outras áreas estão sendo realizados.
  Núbia Roberta Dias, diretora do Sindicato 
Único dos Trabalhadores da Saúde de Minas 
Gerais (Sind-Saúde) e também secretária 
executiva da Mesa Estadual de Negociação 
Permanente do SUS, destacou que a proposta de 
reestruturação foi feita a muitas mãos, 
respeitando-se todas as tabelas. Para ela, sem 
uma carreira atrativa, não adianta sequer fazer 
concurso público. O impacto da proposta seria 
de R$ 18 milhões/ano.
“São os servidores efetivos que tocam o SUS. 
Em dois anos, nós não teremos pessoal para 
manter o SUS funcionando em Minas Gerais”, 
previu Núbia. Ela e vários outros participantes 
criticaram a ampliação de contratados no setor, 
seja por processo seletivo da empresa MGS ou 
pela contratação de organizações do terceiro 
setor para gestão de unidades. “Os gastos de 

COBRANÇA: SERVIDORES DA SAÚDE REIVINDICAM 
REESTRUTURAÇÃO DA CARREIRA

Proposta vem sendo discutida desde 2015 e esbarra no argumento da falta de recursos. Especialistas veem risco para o SUS no Estado.
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social no título de eleitor. De maneira rápida e 
simples, o serviço pode ser feito remotamente 
de acordo com as informações prestadas pela 
eleitora ou eleitor. Para isso, basta acessar o 
Autoatendimento eleitoral na opção “Inclua seu 
nome social”.

Título de eleitor em dia
O título de eleitor regularizado é pré-requisito 
para que a pessoa possa ter acesso a outros 
procedimentos, como: obter passaporte ou 
carteira de identidade, receber remuneração de 
função ou emprego público, participar de 
concorrência pública e se inscrever em 
concurso ou prova para cargo ou função 
pública.
A Justiça Eleitoral recomenda que todos se 
organizem e procurem atendimento o quanto 
antes, ficando em dia para a escolha das 
candidatas e candidatos aos cargos de prefeito, 
vice-prefeito e vereador nos milhares de 
municípios brasileiros.

Candidatas e candidatos também devem 
estar atentos
As eventuais candidatas e candidatos às 
Eleições Municipais de 2024 também já 
precisam ficar atentos aos prazos estabelecidos 
por lei. A filiação partidária e a regularização do 
domicílio eleitoral, citando exemplos, precisam 
acontecer até seis meses antes do dia da 
votação, portanto, a data-limite termina em 6 de 
abril.

Também é importante que a futura candidata ou 
candidato observe a sua situação individual e 
verifique se não tem alguma multa eleitoral, já 
que uma multa não quitada, mesmo sendo de 
um valor irrisório, impede a pessoa de se 
candidatar.
A candidata ou candidato precisa ser brasileiro, 
estar com os seus direitos políticos em vigor e 
ter prestado contas se já disputou alguma 
eleição. Para ser candidata ou candidato a 
prefeito, a pessoa precisa ter, no mínimo, 21 
anos, tendo como data-limite o dia da posse. Já 
para vereador, a pessoa deve ter 18 anos, tendo 
como data-limite o prazo final de registro de 
candidatura, que, no caso, se encerra em 15 de 
agosto de 2024.

Organização das eleições
Responsável pela organização e realização das 
eleições, o Tribunal Superior Eleitoral (TSE) já 
vem trabalhando arduamente para garantir o 
sucesso do pleito do ano que vem. Na última 
quar ta - fe i ra  (04 /10) ,  fo i  inaugurado 
oficialmente o Ciclo de Transparência 
Democrática – Eleições 2024, que marcou a 
abertura do código-fonte da urna eletrônica às 
entidades fiscalizadoras legitimadas.
Já de 27 de novembro a 1º de dezembro, será 
realizada, em ambiente específico na sede do 
TSE, em Brasília, a sétima edição do Teste 
Público da Urna (TPS 2023).  O TPS foi criado 
para fortalecer a confiabilidade dos sistemas 
eleitorais e permitir que a sociedade contribua 
para melhorias contínuas nesses sistemas.

Audiências públicas e resoluções aprovadas 
pelo Plenário
Até a primeira quinzena de março do ano que 
vem, todas as resoluções que disciplinam as 
Eleições Municipais de 2024 serão discutidas 
em audiências públicas e posteriormente 
aprovadas pelo Plenário do TSE. As resoluções 
regulamentam dispositivos contidos na 
legislação e sinalizam a candidatas e 
candidatos, a partidos políticos e a cidadãs e 
cidadãos as condutas permitidas e vedadas 
durante o processo eleitoral.
Elas abrangem tópicos como arrecadação e 
gastos de recursos e prestação de contas nas 
eleições, Fundo Especial de Financiamento de 
Campanha (FEFC), propaganda eleitoral e 
horário gratuito no rádio e na TV, pesquisas 
e l e i t o r a i s ,  r e g i s t r o  d e  c a n d i d a t u r a , 
representações, reclamações e direito de 
resposta, entre outros temas.
As instruções serão relatadas pela atual vice-
presidente do TSE, ministra Cármen Lúcia, que 
vai conduzir as próximas eleições municipais 
de 2024. Cármen Lúcia foi a primeira mulher a 
presidir o TSE, quando comandou as Eleições 
Municipais de 2012. Em junho de 2024, ela 
volta a ocupar a Presidência do Tribunal e 
novamente comandará mais uma eleição 
municipal.

eleição (6 de outubro) também pode requisitar à 
Justiça Eleitoral a emissão do título de eleitor.

Segunda via do documento
Perdeu o título ou ele foi extraviado? É possível 
emitir um novo sem alteração dos dados 
cadastrais. Caso necessite de uma via impressa, 
é possível imprimi-la diretamente pela internet.

Transferência de local de votação
Mudou para outra cidade ou bairro e gostaria de 
votar mais perto de casa? A transferência é a 
operação que permite ao eleitor alterar seu 
domicílio eleitoral. Basta ter em mãos o 
comprovante de residência, além do título e 
documento oficial com foto.

Multas e quitações
Para exercer o direito de voto, é importante que 
a eleitora ou eleitor se encontre em situação 
regular perante a Justiça Eleitoral. Para isso, a 
pessoa deve estar com o voto em dia, ter 
justificado as ausências às eleições e ter 
atendido às convocações da Justiça Eleitoral 
(para trabalhar como mesária ou mesário, por 
exemplo) ou ter saldado as multas eleitorais que 
tiverem sido aplicadas. Caso tenha deixado de 
votar e tenha dívidas eleitorais pendentes, não 
deixe de regularizar sua situação.

Nome Social
Desde 2018, a Justiça Eleitoral garante que 
pessoas transgênero possam incluir o nome 

  Desde a última sexta-feira (06/10), falta 
exatamente um ano para que os mais de 154 
milhões de eleitoras e eleitores brasileiros 
compareçam às urnas eletrônicas para eleger 
candidatas e candidatos aos cargos de prefeito e 
vice-prefeito de sua cidade, bem como as 
vereadoras e vereadores que atuarão nas casas 
legislativas dos municípios do país.  As 
Eleições Municipais de 2024 serão realizadas 
no dia 6 de outubro, em primeiro turno, e no dia 
27 do mesmo mês, em segundo turno, onde for 
necessário, para a escolha de prefeitos em 
municípios com mais de 200 mil eleitores.
  Com o objetivo de facilitar a vida de eleitoras e 
eleitores, a Justiça Eleitoral oferece uma série 
de serviços on-line, sem que a pessoa precise 
sair de casa, por meio do Autoatendimento 
Eleitoral. A página permite que a pessoa: tire o 
título de eleitor, imprima o documento, peça a 
transferência de domicílio eleitoral, emita 
certidões eleitorais, consulte débitos e imprima 
boletos para quitar multas, solicite a inclusão do 
nome social no título, entre outras ações. 
  Pela Constituição Federal (artigo 14, parágrafo 
1º), o alistamento eleitoral e o voto no Brasil são 
obrigatórios para os maiores de 18 anos e 
facultativos para os jovens de 16 e 17 anos, para 
os maiores de 70 anos e para as pessoas 
analfabetas. Contudo, para votar, o eleitor deve 
estar em situação regular. Por isso, é importante 
ficar atento aos prazos e se informar acerca dos 
serviços disponibilizados pela Justiça Eleitoral.
  A partir desta reportagem, o Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) inaugura e passa a divulgar a 
logomarca das Eleições Municipais de 2024, 
que tem como tema "Voz da Democracia", que 
destaca a importância das eleições como o 
principal canal de expressão da vontade 
popular.

Fechamento do cadastro eleitoral para as 
eleições
Mas atenção! O prazo para tirar o título de 
eleitor, emitir a segunda via do documento, 
regularizar ou atualizar o cadastro  eleitoral vai 
até o dia 8 de maio de 2024. Após esse período, o 
artigo 91 da Lei das Eleições (Lei nº 
9 . 5 0 4 / 1 9 9 7 )  d e t e r m i n a  q u e  n e n h u m 
requerimento de inscrição eleitoral ou de 
transferência seja recebido dentro dos 150 dias 
anteriores à data da eleição. Portanto, a partir do 
dia 9 de maio do próximo ano o cadastro estará 
fechado.

Confira alguns dos serviços eleitorais que 
estão disponíveis:
Primeiro título
Tirar o título de eleitor faz parte da vida cívica 
de toda brasileira e brasileiro. O voto é 
obrigatório a partir dos 18 anos, mas os jovens 
de 16 e 17 anos, que desejam exercer esse 
direito, já podem solicitar o alistamento 
eleitoral e o título. Além disso, o adolescente de 
15 anos que completar 16 anos até a data da 

ELEIÇÕES: FALTA MENOS DE 1 ANO PARA AS ELEIÇÕES 
2024: ELEITOR DEVE ESTAR EM SITUAÇÃO REGULAR 

PARA VOTAR
Eventual candidata ou candidato deve estar atento a prazos de filiação partidária e domicílio eleitoral.
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2017, estreou o programa de opinião e humor político 
"Greg News com Gregório Duvivier", na HBO, que 
está prestes a iniciar sua sétima temporada.
  O programa "Sílabas e Sons" é conhecido por 
oferecer um ambiente único de bate-papo com 
personalidades renomadas das artes nacionais. O 
evento conta com a curadoria do professor da PUC 
Rio, Júlio Diniz, Decano do Centro de Teologia e 
Ciências Humanas, que também conduz as 
conversas.
  Os ingressos para o evento podem ser trocados na 
bilheteria do Museu Boulieu por de 1 kg de alimento 
não perecível ou um agasalho a partir desta segunda-
feira, dia (09/10).
  O Museu Boulieu, que acolhe a coleção de obras 
barrocas doada por Jacques e Maria Helena Boulieu, 
conta com patrocínio integral do Instituto Cultural 
Vale, por meio da Lei Federal de Incentivo à Cultura e 
apoio da Prefeitura de Ouro Preto.

" O  f a n t á s t i c o  m u n d o  d e  G re g ó r i o " 
(Multishow), do qual também foi roteirista, e 
"Portátil" (Comedy Central), indicada ao 
Emmy Internacional 2017, entre outras séries. 
No cinema, seu talento brilhou em filmes como 
"Apenas o fim" (2008), "5x Favela – Agora por 
nós mesmos" (2010), "Eu não faço a menor 
ideia do que estou fazendo com a minha vida" 
(2012), "Vai que dá certo" (2013), e muitos 
outros.
  Gregório também é autor de diversos livros, 
incluindo "A partir de amanhã eu juro que a 
vida vai ser agora", "Ligue os pontos – poemas 
de amor e big bang", "Put Some Farofa", 
"Percatempos – Tudo que faço quando não sei o 
que fazer", "Caviar é uma ova", "Sísifo: ensaio 
sobre a repetição em sessenta saltos" e o mais 
recente "Sonetos de amor e sacanagem". Ele 
também é colunista da Folha de S.Paulo e, em 

  Museu Boulieu recebe no próximo dia (18/10), 
às 20h, Gregório Duvivier, aclamado ator, 
escritor, roteirista e um dos sócios-fundadores 
do Porta dos Fundos, para um bate-papo 
inesquecível. Durante o encontro, Gregório 
compartilhará suas experiências e insights que 
permeiam sua carreira multifacetada.
  Duvivier iniciou sua jornada no mundo das 
artes aos 9 anos, quando começou seus estudos 
de teatro no renomado Tablado, no Rio de 
Janeiro. Desde então, sua trajetória artística tem 
sido marcada por projetos notáveis, incluindo o 
espetáculo "Z.É. – Zenas Improvisadas" e 
turnês com peças como "Uma noite na lua" e 
"Portátil". Em 2019, estreou sua mais nova 
peça, "Sísifo".
  Além do teatro, Gregório Duvivier conquistou 
o público na televisão, com participações em 
programas como "Junto e misturado" (Globo), 

OURO PRETO: MUSEU BOULIEU RECEBE GREGÓRIO 
DUVIVIER NO "SÍLABAS E SONS"

Sucesso em Porta dos Fundos e “Greg News”.
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em várias frentes. Apoiou os cursos de 
capacitação para todos os trabalhadores do 
evento e no concurso da Rainha da Batata, além 
dos brindes para as finalistas, o gerente da 
agência de Ouro Branco, Leonardo Vieira Silva, 
participou como jurado da competição, assim 
como no Concurso de Vitrines na temática do 
Festival da Batata, no dia 5 de outubro. A 
cooperativa também será parceira do concurso 
Gastronômico e do campeonato de futebol.
O Festival da Batata ocorre de 11 a 15 de 
outubro na Praça de Eventos de Ouro Branco e 
tem expectativa de reunir  cerca de 50 mil 
pessoas.

  Com um modelo de gestão baseado no 
desenvolvimento sustentável dos negócios e 
das comunidades, a cooperativa de crédito tem 
forte identificação com ações que priorizam 
essas práticas. Por isso é parceira do Festival, 
considerado o evento mais tradicional do Alto 
Paraopeba e estruturado nos objetivos de 
desenvolvimento sustentável da ONU, com 
forte engajamento com questões sociais, 
ambientais e econômicas. 
  Para incentivar ainda mais a economia local e 
contribuir para a oferta de experiências que 
integram multiplicidade, entretenimento, arte e 
esporte, a Sicredi está participando no Festival 

DESENVOLVIMENTO: COM FOCO 
NA ECONOMIA LOCAL, SICREDI 

INTEGRAÇÃO RS/MG É 
APOIADORA DO FESTIVAL DA 

BATATA DE OURO BRANCO
A Sicredi Integração RS/MG vai marcar presença no Festival da Batata 
de Ouro Branco. 
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não mais que os cerca de R$ 170 bilhões autorizados 
na lei orçamentária.
Entre um improviso e outro, o fato é que se perdeu 
oportunidade preciosa de rediscutir as regras 
constitucionais de gastos em saúde e educação, 
também aplicadas a estados e municípios.
  Os percentuais fixos da receita vão perdendo sentido 
à medida que mudam as necessidades e as 
prioridades da gestão pública. Nos próximos anos, o 
envelhecimento da população deve exigir mais 
recursos para o SUS, enquanto o oposto se dá no 
ensino.
  O governo não deveria trabalhar com tetos nem 
pisos imutáveis para despesas. Os segundos 
engessam o Orçamento e desincentivam avanços 
gerenciais que permitam serviços melhores a custos 
menores.

estarem tentando cortar verbas para uma área social 
prioritária. Esses seriam os menores males.
Na tentativa de remediar a situação, conseguiu-se que 
o Congresso aprovasse proposta que pode reduzir 
para R$ 4,8 bilhões o valor extra a ser pago neste ano 
—o texto estabelece que será usada uma expectativa 
menor de receita para o  cálculo do montante.
  O arranjo é precário, pois se trata de um projeto de 
lei que busca remendar a aplicação de um ditame 
i n s c r i t o  n a  C o n s t i t u i ç ã o  e ,  p o r t a n t o , 
hierarquicamente superior. Mesmo assim, o 
Executivo seria obrigado a promover às pressas um 
remanejamento difícil de recursos para cumprir a 
norma.
  Por isso, o governo trabalha com alternativa não 
menos tortuosa: uma consulta ao Tribunal de Contas 
da União (TCU) a respeito da possibilidade de gastar 

   Inexiste boa saída para o imbróglio em que o 
governo Luiz Inácio Lula da Silva (PT) se meteu com 
as despesas públicas em saúde.
  O problema foi criado pela própria administração 
petista, com ajuda impensada do Congresso, quando 
se decidiu, além de acabar com o teto para os gastos 
federais, restabelecer as regras constitucionais que 
impõem pisos para os aportes em educação e saúde 
fixados como percentuais da receita.
  Tudo isso já virou lei, mas o governo se esqueceu de 
colocar no papel que só pretendia seguir as normas a 
partir do próximo ano. Agora, a menos de três meses 
para o final deste 2023, tenta escapar da obrigação de 
destinar ao SUS perto de R$ 20 bilhões acima do que 
está previsto no Orçamento.
  Até aqui, Lula e sua equipe econômica já arcam com 
o desgaste de terem cometido uma trapalhada e de 

PISOS E TETOS: TRAPALHADA DA ATUAL GESTÃO
Governo improvisa após trapalhada na saúde; perdeu-se chance de rediscutir gasto.
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Ofertas válidas até 15/10

38 ANOS 
DE COMPROMISSO COM 

NOSSOS CLIENTES

Aqui o seu dinheiro vale mais!
Amendoin 

kuky  salgado 

500g

R$

Barra de 

cereal kobber  

20g

Massa tapioca 

dinda 

400g

R$

R$

11,90 1,35
4,50

Cereal 

sucrilhos 

tradicional  

240g

R$

8,29

Leite em pó

ninho  

380g lata 

R$

20,60

Adoçante 

assugrim  

200ml

R$

7,65

Azeite porto 

oliva 500ml 

extra virgem 

R$

23,90

Chá matte 

real 

250g

R$

7,45

Extrato elefante  300g
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para AVC.

Mudança de hábitos
  O aposentado Ricardo Henrique Olivetti, 68, 
sofreu um AVC aos 53 anos. Ele ficou três meses 
internado em estado grave e precisou de um longo 
período de fisioterapia. "Achei que talvez não 
fosse me recuperar", afirma ele. "Depois disso, 
comecei a comer mais frutas, beber mais água e, 
o principal, andar bastante, pois fazer exercício é 
muito importante."
  O aposentado também faz check-ups a cada seis 
meses e busca manter a hipertensão sob controle. 
"Talvez, se tivesse feito tudo isso antes, não teria 
tido o AVC."
João Brainer Clares de Andrade, membro da 
Diretoria da Sociedade Brasileira de AVC e 
professor adjunto da Universidade Federal de São 
Paulo (Unifesp), afirma que, além do aumento da 
expectativa de vida e do risco associado ao 
envelhecimento, a população também vive um 
momento nutricional e de estilo de vida que 
favorecem a incidência do AVC.
"Hábitos relacionados ao uso de ilícitos, ao 
consumo aumentado de sódio e à obesidade e 
síndrome metabólica repercutem diretamente na 
alta da incidência de doenças cerebrovasculares 

e no aumento da gravidade da doença, 
especialmente do AVC isquêmico", diz o 
neurologista.
Ele reforça que a desinformação é um importante 
inimigo no Brasil, em especial na faixa de 30 a 45 
anos. "A incidência de AVC tem crescido, 
especialmente em pacientes jovens, então 
aumenta a necessidade de treinamentos de 
identificação dessas condições, assim como de 
qualificação de toda a rede de assistência. O 
grande desafio é mostrar para essa população 
mais jovem que ela de fato pode ter AVC."
Cristoforo Scavone, professor do Departamento 
de Farmacologia do Instituto de Ciências 
Biomédicas da USP, diz que a indicação é manter 
o exercício físico em dia, porque isso aumenta a 
resiliência e diminui a ansiedade e estresse do 
corpo, e uma dieta mais balanceada.
"Não é não beber nem deixar de comer doces, 
mas evitar o excesso. Além disso, optar mais por 
frutas, vegetais, verduras, que têm componentes 
que desafiam nosso organismo a desenvolver 
respostas adaptativas protetoras tanto no sistema 
nervoso periférico como no central."

AVC e demência
 O estudo também chama a atenção para o fato de 
o AVC ser um causador de depressão e demência. 
O AVC afeta as chamadas "zonas estratégicas" do 
cérebro, que são extremamente sensíveis e 
respondem pelo processamento de informações 
como memória, atenção e concentração.
"A demência vascular é uma demência 'prima' do 
Alzheimer, mas não tem o mesmo mecanismo 
fisiológico. A gente chama de 'infarto estratégico', 
porque morreu uma parte do cérebro", diz o 
neurologista João Brainer Clares de Andrade.
Segundo Cristoforo Scavone, quadros vasculares 
no sistema nervoso podem desencadear outras 
doenças a partir de alterações da microcirculação 
e de inflamações neurológicas.
"Os mediadores da inflamação no sistema 
nervoso são um pouco diferentes de uma 
inflamação no sistema periférico. Alterações 
desse perfil inflamatório podem impactar no 
sistema e  iniciar  quadros  de  doenças 
neurodegenerativas. Estão envolvidas [ainda] em 
doenças neuropsiquiátricas, como depressão e 
esquizofrenia", afirma o docente.

saltar para US$ 2,3 trilhões em 2050. Em 
contrapartida, uma campanha informativa capaz 
de reduzir em 10% as mortes por AVC custaria 
apenas US$ 1 por pessoa nos países mais pobres.
  A publicação apresenta uma revisão das 
diretrizes de saúde pública para o AVC, tomando 
por base pesquisas recentes e entrevistas com 12 
especialistas, sendo metade deles de países 
desenvolvidos e a outra de nações em 
desenvolvimento.
Sheila Martins, docente da Universidade Federal 
do Rio Grande do Sul (UFRGS) e presidente da 
Organização Mundial do AVC, diz que as 
desigualdades no tratamento entre os países são 
profundas. "Precisamos de uma drástica 
melhoria agora, não em dez anos."
  Foram estruturadas 12 recomendações. Entre as 
principais estão estabelecer sistemas de 
monitoramento de baixo custo; promover 
campanhas sobre a importância da melhoria do 
estilo de vida; prioridade no planejamento dos 
casos agudos com capacitação técnica e 
equipamentos apropriados; adaptação a contextos 
regionais e estabelecimento de ecossistemas 
locais, nacionais e regionais.
Também é destacada no trabalho a necessidade de 
controle de hipertensão, principal fator de risco 

  As mortes por acidente vascular cerebral (AVC), 
segunda principal causa de mortalidade no 
mundo, devem aumentar 47%, segundo estudo 
publicado na última segunda (09/10), na revista 
The Lancet Neurology. Em 2020, a doença tirou a 
vida de 6,6 milhões de pessoas no mundo. 
Estima-se que, em 2050, esse número subirá para 
9,7 milhões. Para se ter uma ideia, no mesmo 
período a população mundial deve crescer 24%.
  Conforme a projeção feita no trabalho, a doença 
deve vitimar sobretudo os moradores de países de 
baixa e os de média renda, reforçando a 
necessidade de investimento em vigilância, 
prevenção, tratamento e reabilitação nesses 
locais, uma vez que o AVC e sua reincidência 
podem ser evitados.
  Em todas as nações mais pobres, entre as quais 
está o Brasil, a soma de óbitos deve passar de 5,7 
milhões em 2020 para 8,8 milhões em 2050. Já os 
países ricos devem registrar uma pequena 
redução, mas manter em torno de 900 mil mortes 
ao ano.
  Os pesquisadores também estimaram o impacto 
econômico da doença. Em 2017, o custo era de 
US$ 891 bilhões, considerando despesas diretas 
(internações e despesas médicas) e indiretas 
(perda de produtividade). Esse montante deve 

HIPERTENSÃO: MORTES POR AVC NO MUNDO DEVEM 
AUMENTAR 47% E CHEGAR A QUASE 10 MILHÕES EM 2050

Pesquisa publicada na Lancet chama a atenção para a necessidade de controle de hipertensão, principal fator de risco para derrame.

6,49
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comparação com 2021. Em relação ao 
transporte aéreo, houve aumento de 17% de 
pousos de aeronaves no Aeroporto Internacional 
de Belo Horizonte em comparação com o 
mesmo período de 2021. 
 O secretário de Estado de Cultura e Turismo de 
Minas Gerais, Leônidas Oliveira, reforçou que a 
criação de um calendário de eventos, do qual faz 
parte o Natal da Mineiridade, tem gerado efeitos 
nítidos, sendo o crescimento da circulação de 
pessoas no Circuito Liberdade um exemplo 
recente. “Esse calendário tem sido fundamental 
para que nos sete primeiros meses do ano nós 
tivéssemos 2.8 milhões de pessoas participando 
das atividades do Circuito Liberdade, um 
recorde em todos os anos”, sublinhou. “Esse é o 
alcance da política pública que tem sido 
realizada de maneira ampla e descentralizada”, 
completou Oliveira.   

Edital Natal da Mineiridade Cemig 2023  
 O documento realiza um chamamento público 
para a seleção de projetos artísticos e culturais já 
aprovados ou a serem inscritos na Lei Estadual 
de Incentivo à Cultura (Leic), que vão compor a 
programação do Natal da Mineiridade neste ano 
de 2023.   
  Poderão ser proponentes pessoa física e/ou 
jurídica, com ou sem fins lucrativos, cujos 
projetos sejam aprovados na Lei Estadual de 
Incentivo à Cultura de Minas Gerais (Leic). Eles 
devem ter autorização para captação vigente e 
recebimento dos aportes no exercício de 2023.   
 Os interessados em participar do edital, mas que 
ainda não tenham seus projetos inscritos na 
Leic, poderão fazer o cadastro das propostas na 
plataforma da Secult até o dia (30/10). Depois da 
inclusão na plataforma da Secult, o proponente 

deverá fazer o cadastro no formulário da Cemig 
no site da Companhia - www.cemig.com.br.  
  Essa é a data válida também para quem já tem o 
projeto inscrito na Leic, mas que necessita fazer 
a readequação ao tema. Essas propostas inscritas 
e/ou readequadas até o dia 30/10 serão 
apreciadas na reunião de Comissão Paritária 
Estadual de Fomento e Incentivo à Cultura 
(Copefic) que acontecerá no mês de novembro.   

Diversidade cultural  
  Serão aceitas no cadastro as iniciativas que 
estejam relacionadas às atividades do Natal da 
Mineiridade, de acordo com as categorias 
previstas  e  em conformidade com as 
manifestações culturais pautadas na Leic 
(22.944/2018). Os projetos submetidos ao edital 
devem apresentar a autorização para captação 
ao projeto (Certificado de Aprovação - C.A) 
quando solicitado. O valor a ser repassado a 
cada projeto escolhido dependerá da avaliação e 
da classificação de cada proposta nas etapas de 
seleção previstas no edital.  
 Para seleção das propostas, serão utilizados 
critérios como: cumprimento dos requisitos; 
apresentação do custo per capta (valor total do 
projeto dividido pela estimativa de público); 
adequação e aderência em relação ao tema Natal 
da Mineiridade; exequibilidade da proposta; 
relação com os Objetivos do Desenvolvimento 
Sustentável da Organização das Nações Unidas 
(ONU); criatividade e inovação; realização de 
parcerias e articulação da rede; e acessibilidade 
e inclusão.   

Cronograma  
  A seleção dos projetos aprovados nos termos da 
Lei Estadual de Incentivo à Cultura será 
realizada a partir do recebimento das propostas e 
consistirá em três etapas. A primeira etapa será a 
de análise dos projetos, publicação do resultado 
preliminar e fase de recurso; a segunda será de 
análise documental da regularidade e adequação 
dos documentos; e a terceira etapa é a da 
divulgação do resultado definitivo.    
  As inscrições começam nesta segunda-feira 
(09/10), e seguem até as 23h59 do dia (30/10). A 
comissão julgadora fará a análise técnica dos 
projetos entre os dias (09/10) e (22/11). A 
previsão é de que o resultado preliminar da 
seleção seja divulgado no dia (27/11). O prazo 
de habilitação dos projetos selecionados, após 
prazo recursal, será entre os dias (29/11) e 
(01/12). No caso de algum dos projetos não 
apresentar a documentação necessária será 
chamado o próximo classificado. A previsão é de 
que o resultado definitivo dos projetos 
aprovados seja publicado na segunda-feira 
(04/12).   

que visam à promoção e à estruturação das 
festividades e manifestações natalinas que 
ocorrem em todo o estado.  
 Uma delas é a criação de um portfólio digital 
com todas as atrações culturais das cidades 
mineiras realizadas no período do Natal. Para ter 
o conteúdo contemplado nesse material, é 
importante que os realizadores inscrevam suas 
programações no portal Minas Gerais.
“Esse site está sendo reformulado para atender a 
uma nova visão promocional, e o Natal da 
Mineiridade é quem vai inaugurar esse novo 
modelo. O site é hoje um dos mais acessados, em 
relação ao turismo, em Minas Gerais e no país.  
Lá estão disponíveis todas as informações dos 
eventos e campanhas promovidos pelos 
municípios e pela Secult”, completou Sérgio de 
Paula, subsecretário de Turismo.  
Haverá também ampla divulgação do Natal da 
Mineir idade  nos  pr incipais  meios  de 
comunicação da capital e do interior, além de 
veículos nacionais. A campanha de divulgação 
se estenderá nas redes sociais, dentre elas o blog 
Daqui em Minas, disponível no portal Minas 
Gerais. O monitoramento dos dados referente ao 
período será outra ação a ser realizada pelo 
Observatório do Turismo, a fim de comparar os 
índices deste ano com 2022. 
 A expectativa é atrair mais turistas, o que resulta 
no aumento do fluxo turístico, estimulando a 
geração de emprego e renda, a partir do fomento 
ao turismo na capital e no interior e da 
valorização das manifestações culturais locais. 
No ano passado, 220 municípios aderiram ao 
Natal da Mineiridade, e foi registrado no estado 
um fluxo turístico de cerca de 2,5 milhões de 
pessoas no fim do ano, o que representou um 
aumento de 60% de movimentação turística em 

  Com o objetivo de promover a democratização 
do acesso às práticas culturais e de posicionar 
Minas Gerais como um dos principais destinos 
de fim de ano no Brasil, o Governo de Minas, por 
meio da Secretaria de Estado de Cultura e 
Turismo (Secult) e a Cemig lançaram, nesta 
segunda-feira (09/10), o edital Natal da 
Mineiridade Cemig 2023. Na ocasião, também 
foram apresentadas ações complementares para 
a promoção dos destinos turísticos mineiros. 
Ao todo, serão destinados R$ 5 milhões para o 
desenvolvimento das propostas escolhidas. Esse 
valor será direcionado para ações realizadas em 
Belo Horizonte e no interior do estado. Do 
montante, R$ 2 milhões serão para as iniciativas 
promovidas na capital mineira e os outros R$ 3 
milhões serão para as atividades natalinas das 
demais cidades do estado.   
O valor de R$ 2 milhões será dividido entre o 
projeto a ser executado na região central da 
capital mineira, com foco no desenvolvimento 
de uma Cidade de Natal, e as diferentes 
iniciativas promovidas nas áreas periféricas do 
município.   
“O nosso objetivo com a publicação do edital 
neste novo formato é o de garantir um maior 
alcance dos nossos patrocínios. Em Belo 
Horizonte, teremos iniciativas incentivadas na 
área central, mas queremos apoiar as atrações 
que acontecem nas demais regiões da cidade, 
nas áreas periféricas do município. Além disso, 
queremos fazer com que o Natal da Mineiridade 
também chegue no interior de Minas”, explicou 
a diretora de Comunicação Empresarial e 
Sustentabilidade da Cemig, Cristiana Kumaira.  
 Com o apoio das Instâncias de Governança 
Regionais do Turismo (IGRs) e da Rede de 
Gestores Municipais, a Secult realizará ações 

MINAS E CEMIG LANÇAM O EDITAL NATAL DA MINEIRIDADE 
E APRESENTAM AÇÕES PARA PROMOVER AS 

PROGRAMAÇÕES NATALINAS NO ESTADO
Companhia destinará R$ 5 milhões para a realização das iniciativas voltadas à temática natalina em diferentes regiões do estado.

Varanda das

Delícias

Endereço: Rua Santa Cruz - 114 - 
Barro Preto - Mariana/ Telefone: 

3557-2194 - 99798-6657

Servimos MARMITEX (atendimento de 11hrs ás 14hrs)
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climatológicas de chuva”, disse. “Logo na 
primavera, teremos aumento do calor, inclusive 
com possibilidade de casos significativos de 
queimadas devido ao tempo quente”, alertou 
Heriberto.
  O seminário contou com palestras sobre ações 
do Corpo de Bombeiros de Minas Gerais, da 
Polícia Militar (PMMG), da Companhia 
Energética de Minas Gerais (Cemig), entre 
outros. 

  O evento contou também com a presença do 
presidente da Fundação Estadual do Meio 
Ambiente (Feam), Renato Brandão, e reuniu 
gestores e servidores municipais, incluindo 
coordenadores, agentes de defesa civil e 
membros das assistências sociais. A finalidade é 
capacitá-los na implementação de ações de 
respostas destinadas a reduzir os impactos do 
período chuvoso e mitigar o sofrimento da 
população afetada.  

Plano de Emergência Pluviométrica 
  Durante o seminário, foi lançado o Plano de 
Emergência Pluviométrica 2023. O documento, 
que pode ser baixado no site da Cedec, fornece 
informações para preparar os órgãos do Estado 
para o período, e os municípios para a fase de 
gestão dos riscos, bem como na gestão dos 
desastres, assemelhando-se a um plano de 
contingência. 
  O plano divulga os procedimentos que serão 
adotados pela Defesa Civil Estadual durante o 
período chuvoso, apresenta o portfólio de 
serviços que estará disponível para os municípios 
responderem às ocorrências anormais, além de 
sugerir ações aos municípios. O plano traz 
também um diagnóstico dos últimos períodos 
chuvosos em Minas, com informações que 
permitem dimensionar impactos esperados a 
partir da previsão de chuvas, apresentando o 
contexto histórico para o cenário aguardado para 
o período.

  O meteorologista frisou que em outubro, 
novembro e dezembro, as regiões Norte e 
Triângulo Mineiro continuarão com temperaturas 
mais altas, acima da média, chegando aos 38°C. 
“Há uma grande probabilidade de ocorrência de 
chuvas irregulares em boa parte de Minas 
Gerais, com tendência de precipitações abaixo 
da média climatológica. Diante disso, 
recomendamos que os esforços de atuação 
preventiva sejam baseados nas normas 

  O Seminário de Preparação para o Período 
Chuvoso 2023/2024, realizado na última quinta 
(05/10), pelo Gabinete Militar do Governador, 
por meio da Coordenadoria Estadual de Defesa 
Civil Minas Gerais (Cedec-MG) e com apoio do 
Sistema Estadual de Meio Ambiente e Recursos 
Hídricos (Sisema), buscou orientar os municípios 
para o enfrentamento desse período de forma 
mais intensa. Entre as palestras da programação, 
o Instituto Mineiro de Gestão das Águas (Igam) 
falou sobre as chuvas irregulares e temperaturas 
acima da média para os próximos três meses em 
Minas.
  O meteorologista Heriberto dos Anjos explicou 
o trabalho do Sistema de Meteorologia e 
Recursos Hídricos de Minas Gerais (Simge), do 
Igam, comparou os períodos chuvosos nos 
últimos anos e abordou a importância de os 
profissionais acompanharem diariamente os 
boletins, avisos e alertas meteorológicos emitidos 
pelo Simge. Ele explicou que, atualmente, 
vivencia-se a “virada climática”, com atuação do 
El Niño. 
  Com o fenômeno atmosférico, segundo ele, as 
precipitações tendem a reduzir na região Sudeste 
do Brasil e a aumentar no Sul do país. “Mesmo 
que as anomalias fiquem negativas, os efeitos 
extremos não vão deixar de ocorrer. Esse é um 
grande desafio, porque as temperaturas vão 
continuar altas com períodos de estiagem, 
podendo chover, em dois dias por exemplo, a 
média esperada para o mês”, disse.   

CLIMA: METEOROLOGISTA DO IGAM ALERTA PARA ALTAS 
TEMPERATURAS, ESTIAGEM E CHUVAS IRREGULARES EM 

MINAS GERAIS
Minas realizou seminário de preparação do Estado e de municípios para o período chuvoso 2023/2024.

@jornalpanetus

  Pelo terceiro ano consecutivo a Samarco foi 
reconhecida no prêmio 'Lugares Incríveis para 
Trabalhar', promovido pela Fundação Instituto 
de Administração (FIA) e pelo portal UOL. A 
empresa foi a 1ª colocada como a 'Mais Incrível 
em Liderança'. Também ocupou a 1ª posição 
como a 'Mais Incrível no Setor Mineração, 
Metalurgia e Siderurgia'. O resultado foi 
divulgado na última sexta-feira (06/10). No 
ranking geral, a Samarco subiu de 15º para 10º 
lugar e no ranking das empresas de grande porte, 
subiu de 4º para 3º lugar. 
“Estamos em uma jornada de transformações. 
Além do reconhecimento, esse resultado mostra 
que estamos no caminho certo com as práticas 
que propomos. Garantir um ambiente saudável 
para os empregados e empregadas faz parte de 
uma mineração diferente, que buscamos 
diariamente. Nesse sentido, também mantemos o 
propósito de compartilhar valor e promover o 
desenvolvimento dos territórios onde a empresa 
atua”, destacou o presidente Rodrigo Vilela.     
  Ao retomar as atividades em dezembro de 2020, 
a empresa reforçou princípios como respeito às 
pessoas e ao meio ambiente e revisou a cultura 
o rg a n i z a c i o n a l .  C o m  o  P r o g r a m a  d e 
Diversidade, Equidade e Inclusão, por exemplo, 
vem desenvolvendo projetos para atração e 

p romoção  de  p rofiss iona i s  de  g rupos 
minorizados como mulheres, negros (as), 
pessoas com deficiência e LGBTI+. Também 
lançou, neste ano, a Política de Direitos 
Humanos, que prevê campanhas  como o 
enfrentamento ao assédio moral e sexual. 
"É uma satisfação ver nossos resultados em 
crescente evolução, especialmente porque 
vivemos o desafio da retomada do nosso 
crescimento de maneira sustentável, com novas 
estratégias para gestão de pessoas, como 
diversidade, equidade e inclusão; saúde mental, 
direitos humanos e outras correlacionadas. A 
premiação, sem dúvida, reflete os esforços 
conjuntos da liderança e dos empregados e 
empregadas, que compartilham dos mesmos 
valores e atuam para manutenção da qualidade 
do nosso ambiente de trabalho", ressaltou a 
gerente-geral de Desenvolvimento Humano e 
Organizacional da Samarco, Vera Lucia 

Prêmio FIA     
É uma iniciativa da Fundação Instituto de 
Administração (FIA) e do UOL, que reconhece 
as empresas com melhores práticas de gestão de 
pessoas do país. É realizada com base em uma 
metodologia exclusiva para avaliar o ambiente 
de trabalho e a satisfação de trabalhadores.  

RECONHECIMENTO: SAMARCO ALCANÇA PRIMEIRAS 
POSIÇÕES NO PRÊMIO LUGARES INCRÍVEIS PARA TRABALHAR 

É o terceiro ano que a empresa recebe a premiação promovida pela FIA e portal UOL.



9_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

12/10/2023 a 19/10/2023

@jornalpanetus

☎️313557-2937 
Endereço: R. do Catete, 427 - MARIANA - MG

solianedias_instituto

CULTURA: MOSTRA DE ARTE PÚBLICA LEVA 
CULTURA PARA CIDADES DO INTERIOR

Primeira edição do evento começou na última segunda, em Itabira.

uma escultura gigante permanente pela grafiteira 
Raquel Bolinho, nascida em Itabira, com 3,5 
metros de altura, que homenageia Carlos 
Drummond de Andrade menino. Outra instalação 
também presta homenagem ao poeta itabirano, de 
autoria do pintor mineiro Carlos Bracher, que traz 
em grandes formatos as ilustrações que ele fez 
para o livro de Drummond intitulado Canto 
Mineral. 
“Talvez seja o livro mais mineiro dele, fala muito 
de Minas, da nossa geografia, do sentimento do 
mineiro. As instalações homenageiam o poeta, a 
obra dele por Kobra também, e os outros murais 
falam da Itabira contemporânea, da cultura de 
hoje local”, destacou a curadora.
  Na terça-feira (10/10), aconteceu uma palestra 
de Eduardo Kobra sobre o grafite, o muralismo e a 
arte urbana. O encontro do muralista com o 
público aconteceu às 19h30, no teatro da 
Fundação Cultural Carlos Drummond de 
Andrade (FCCDA), localizado na região central 
de Itabira.

Apoio à cultura
  Ao todo, são sete obras entregues à população da 
cidade,  além de uma intervenção com 
videomapping com a bicicleta, que percorrerá 
todo o circuito da primeira Mostra de Arte 
Pública. “Vai pedalando e projetando pela 
cidade”, disse Juliana. O festival MAPA Itabira é 
realizado pela prefeitura de Itabira e pela 

Associação Cultural Casinha, com produção e 
curadoria da Pública Agência de Arte e parceria 
do Consulado da Itália em Minas Gerais.
Juliana Flores salientou o apoio da prefeitura 
municipal. “A prefeitura de Itabira quer muito 
transformar Itabira em uma cidade cultural. 
Porque a cidade é marcada, em sua história, pela 
atividade da mineração. Todo mundo conhece 
Itabira por essa atividade. Até os poemas de 
Drummond falam dessa dor entre as montanhas. 
Agora, a cidade busca ressignificar sua história e 
seu futuro para além da atividade de mineração. 
E um dos caminhos é a economia criativa, é 
desenvolver o segmento cultural da cidade. Existe 
um investimento muito grande na economia 
criativa não só para os festivais de arte, mas 
outros festivais”, apontou a curadora.
  Segundo Juliana, o interessante desse primeiro 
festival é deixar um legado de obras permanentes 
na cidade, no dia a dia das pessoas, destacando a 
potencialidade e as belezas locais. 
  Juliana Flores informou que o entorno de Itabira 
é formado por uma natureza exuberante, tem 
tradição de ecoturismo nos seus distritos, “mas 
ninguém para em Itabira”. Daí o interesse para 
que os visitantes desses locais também queiram 
parar em Itabira e ver a grande coleção de arte 
pública que está sendo entregue aos moradores. 

“Nosso interesse é, realmente, transformar 
Itabira em um museu de arte a céu aberto”.

popular nas capitais e grandes centros urbanos, e 
a gente também quer levar esse tipo de festival 
para as cidades do interior, para ajudar a colocar 
essas cidades no mapa da arte mundial, para 
chamar a atenção para a cultura do interior”, 
disse a curadora da Mostra, Juliana Flores. A 
mostra seguirá até o próximo dia 15.
Juliana comentou que após a pandemia da covid-
19, muita gente decidiu fazer a migração para 
municípios do interior, mais pacatos. “Então, a 
gente criou essa mostra de arte para o interior de 
Minas e do Brasil. A primeira edição acontece em 
Itabira, na terra do poeta Carlos Drummond de 
Andrade”. A programação pode ser acessada no 
site.

Murais
  Há cinco pinturas de murais em cena, sendo uma 
delas feita por um coletivo de artistas de Itabira, 
selecionados em chamada pública que recebeu 
cerca de 30 inscrições. A ideia do edital era 
mapear os artistas do município e orientá-los 
nessa primeira pintura, uma vez que a cidade não 
tinha a tradição da arte urbana e do grafismo. “O 
pessoal falava que Itabira não tinha nenhum 
artista urbano. E a gente receber quase 30 foi um 
bom número”, celebrou Juliana Flores. Participam 
ainda artistas renomados como Zéh Palito, Mag 
Magrela e o convidado italiano Millo (foto de 
destaque), além de Eduardo Kobra.
Há também algumas instalações. Está sendo feita 

  A cidade mineira de Itabira abriu na última 
segunda-feira (09/10), a primeira edição da 
Mostra de Arte Pública (MAPA), cujo objetivo é 
colocar a arte no dia a dia dos moradores das 
cidades do interior, iniciando por Itabira, terra do 
poeta Carlos Drummond de Andrade, grande 
homenageado desse evento inédito. Drummond 
será retratado, por exemplo, em obra do muralista 
Eduardo Kobra em uma empena de 32 metros de 
altura, localizada no Hotel IT, localizado na 
Avenida Duque de Caxias, no centro de Itabira.
  Em entrevista, Eduardo Kobra informou que o 
trabalho que realiza tem muita relação com a 
valorização da história. “Eu falo muito sobre 
personalidades importantes, relevantes para a 
história, sobre memória também. Porque como a 
arte de rua tem diálogo com os jovens, eu 
procuro, através do meu trabalho, sempre trazer 
alguma mensagem, algo relevante de alguma 
personalidade ou de alguém anônimo, mas que 
tenha um trabalho relevante também em uma 
comunidade, na periferia”. Migrantes, refugiados 
são tema dos murais de Eduardo Kobra. “Meu 
trabalho está sempre pautado em um tipo de 
mensagem e eu fiquei muito entusiasmado com 
essa opção de homenagear o poeta mineiro 
Drummond”.
  Na segunda-feira (09/10), Kobra subiu no 
andaime para produzir o trabalho sobre 
Drummond. Pela manhã, visitou a casa onde 
Drummond nasceu e viveu até os 13 anos e o 
Memorial Carlos Drummond de Andrade, 
inaugurado em 1998, cujo projeto arquitetônico 
original é assinado pelo arquiteto Oscar 
Niemeyer. “O que me chama a atenção é trazer 
isso para Itabira, uma cidade de 115 mil 
habitantes, que está tendo esse movimento de arte 
pública agora, e poder evidenciar o poeta, porque 
não há um mural grande, com essas proporções, 
sobre Carlos Drummond de Andrade”.

Bloco de anotações
  No mural, o artista está transformando o prédio 
como se fosse um bloco de anotações do 
Drummond, com uma poesia dele. “Nessa poesia, 
a gente também vai ter uma parte em que aparece 
o rosto do Drummond e um detalhe evidenciando 
até a silhueta do mapa da cidade”. Como o prédio 
é muito alto e estreito, Kobra teve que fazer uma 
série de desenhos para encontrar a melhor 
imagem para aquele formato. Ele pretende 
trabalhar todos os dias, inclusive à noite, 
aproveitando o clima bom na cidade, para 
entregar o mural de Drummond concluído até o 
final desta semana. “Para mim, é um privilégio, 
u m a  h o n r a  p o d e r  o c u p a r  u m  l u g a r 
importantíssimo que recebe visitantes do Brasil 
inteiro no museu para conhecer a história dele. É 
muito interessante mesmo trazer um pouco da 
história, através dos murais, que é um dos 
propósitos da minha obra”, concluiu.

Arte no interior
  A Mostra de Arte Pública foi pensada como um 
festival de arte urbana para cidades do interior. 
“Porque arte urbana, hoje em dia, é muito 
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EDUCAÇÃO: PROGRAMA PETI EM MARIANA PROMOVE 
CONSCIENTIZAÇÃO E RECONHECE TALENTOS ESTUDANTIS

O Programa de Erradicação do Trabalho Infantil (PETI) em parceria com o Ministério Público do Trabalho e a Secretaria Municipal 
de Educação, realizou uma série de atividades nas escolas de Mariana.

primeiro lugar na categoria desenho do grupo 2, 
com o trabalho intitulado “Aprendizagem 
Profissional”.
● Larissa Fernanda Araújo (4º ano) da Escola 
Serra do Carmo foi a vencedora na categoria 
desenho do grupo 1, com o trabalho intitulado 
&quot;Criança Deve Estudar e Não Trabalhar”.
A Secretária de Educação, Cláudia Arantes, 
celebrou o empenho e a dedicação dos alunos e 
das instituições de ensino com o projeto. 
“Parabenizamos os alunos, aos diretores e 
diretoras das escolas, aos pais, e professores. 
Pela dedicação de trabalhar esse projeto tão 
importante. Porque o lugar das crianças, é na 
escola, isso é muito importante”, ressaltou a 
secretária.
Programa de Erradicação do Trabalho Infantil 
(PETI)  O Programa PETI cont inua a 
desempenhar um papel vital na erradicação do 
trabalho infantil e na promoção de uma 
educação de qualidade para todas as crianças. 
Segundo o Ministério do Trabalho, a iniciativa 
iniciou-se no ano de 1996, em que o programa 
foi criado por ação do Governo Federal, com o 
apoio da Organização Internacional do 
Trabalho (OIT).

  Visando conscientizar a comunidade sobre a 
importância de combater o trabalho infantil e 
promover o direito à educação. Essa iniciativa 
ocorreu ao longo dos meses de março a julho de 
2023, e teve um impacto significativo na 
comunidade estudantil.
  O PETI enfatizou a necessidade de garantir 
que todas as crianças tenham acesso à educação, 
um direito fundamental estabelecido por lei. A 
luta contra o trabalho infantil é uma parte 
essencial dessa missão, uma vez que o trabalho 
precoce pode prejudicar o desenvolvimento e o 
futuro das crianças.
Um dos destaques do programa foi a 
competição municipal, na qual os alunos 
tiveram a oportunidade de expressar suas 
perspectivas e conhecimentos sobre o tema. Os 
vencedores da competição foram anunciados e 
seus trabalhos demonstraram criatividade e 
compromisso com a causa:
● Isabela Bianca Firmino Rocha (7.º ano) da 
Escola Municipal Dante Luiz foi a ganhadora da 
categoria poesia do grupo 2, com o trabalho 
intitulado &quot;Um Jovem Aprendiz”.
● Isabelly Vitória Inocêncio (6º ano) da Escola 
Municipal Padre Antônio Gabriel conquistou o 

@jornalpanetus

elaboração/implementação de projetos de 
impacto socioambiental nos territórios da bacia 
do rio Doce. A inscrição é gratuita.  
  O projeto, que é uma iniciativa da Fundação 
Renova, está em sua segunda edição. Na 
primeira fase, realizada em 2022, cerca de 1.700 
jovens residentes de 41 municípios de Espírito 
Santo e Minas Gerais foram capacitados. Nesta 
edição, está prevista a participação de 800 
jovens que receberão qualificações sobre ações 
territoriais voltadas à revitalização ambiental, 
social, econômica e cultural na bacia do rio 
Doce. Os inscritos aprovados vão receber um 
auxílio mensal de R$ 485 durante 13 meses, 
mediante presença nas atividades.  
  Após esse período de formação e mentoria, 
projetos elaborados por esses jovens podem 
receber incentivo de até R$ 50 mil para cada 
iniciativa. “O objetivo é criar oportunidades, 
por meio de processos educativos, para 
promoção da participação juvenil. A ação 

estimula uma nova forma de relação com a 
natureza e seus recursos”, explica o analista do 
Programa de Educação para Revitalização da 
Bacia do Rio Doce da Fundação Renova, Igor 
Moreira.  

Inscrições
Minas Gerais - “Pulsar Jovem pelo Rio Doce”:  
27/09 até o dia 30/10.    
Cidades:  Alpercata, Barra Longa, Belo 
Oriente, Bom Jesus do Galho, Bugre, 
Caratinga, Córrego Novo, Conselheiro Pena, 
Dionísio, Fernandes Tourinho, Galileia, 
Governador Valadares, Iapu, Ipaba, Ipatinga, 
Marliéria, Mariana, Naque, Periquito, Pingo 
D'Água, Ponte Nova, Raul Soares, Rio Casca, 
Rio Doce, São Domingos do Prata, São José do 
Goiabal, São Pedro dos Ferros, Santana do 
Paraíso, Santa Cruz do Escalvado, Sem Peixe, 
Sobrália, Timóteo e Tumiritinga.   
Inscrições no site: https://fgpa.org.br    

e em Minas Gerais. O projeto visa estimular a 
participação de jovens, de 15 a 29 anos, em dois 
eixos: formação na temática socioambiental e 

  O projeto Formação de Lideranças Jovens está 
com inscrições abertas. A ação será realizada 
em 41 municípios localizados no Espírito Santo 

ENVOLVIMENTO: PROGRAMA DE FORMAÇÃO DE LIDERANÇAS 
JOVENS ESTÁ COM INSCRIÇÕES ABERTAS EM MINAS GERAIS 

E ESPÍRITO SANTO  
Jovens com idade entre 15 e 29 anos podem se inscrever gratuitamente; os 800 selecionados vão receber auxílio mensal de R$ 485 durante 13 meses.

Foto: Divulgação / FGPA
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Melo.
Durante a reunião com a parlamentar, as 
diretoras escolares destacaram as principais 
necessidades da instituição, incluindo 
melhorias urgentes na infraestrutura, como a 
criação de uma tubulação embutida de gás na 
cozinha do espaço e reformas no encanamento, 
entre outras demandas. 
  O projeto "Escola em Foco" reforça o 
compromisso de Beth Cota na luta por uma 
educação melhor. Durante seu mandato, ela se 
compromete a lutar por uma educação de 
qualidade no município, proporcionando uma 
estrutura adequada e ensino de excelência aos 
alunos.

  A vereadora Beth Cota (MDB) deu início, na 
tarde da última quinta-feira (05/10), ao projeto 
"Escola em Foco", cujo objetivo é identificar 
através de visitas às principais necessidades das 
instituições escolares de Mariana e distritos, a 
fim de encaminhá-las ao Poder Executivo 
Municipal. 
  A primeira visita do projeto ocorreu na Escola 
Monsenhor José Cotta, no bairro Cabanas, onde 
a vereadora construiu sua carreira como 
professora e diretora escolar. Beth Cota ficou 
impressionada com a organização e o cuidado 
dos funcionários com a escola, sendo 
recepcionada pela diretora Adriana Borges e 
pelas vice-diretoras Sílvia Adriana e Silvana de 

EDUCAÇÃO EM EVIDÊNCIA: VEREADORA BETH COTA INICIA 
PROJETO ESCOLA EM FOCO EM MARIANA

A primeira visita do projeto ocorreu na Escola Monsenhor José Cotta.

Por: Michelle Schiavoni 

@jornalpanetus

entre Cooperativa e Renova, na tentativa de 
priorizar e valorizar os negócios locais, além 
de fomentar possibilidades de negócios entre 
elas. 
Participaram da reunião a Sra. Ana Cristina, 
vice-presidente da ACIAM/CDL Mariana; 
Sr. Hugo Stefânio, diretor da  ACIAM e vice 

  A ACIAM/CDL Mariana, buscando gerar 
opor tun idade  de  negóc ios  para  os 
empreendimentos de Mariana, na tarde da 
última segunda feira (09/10), articulou uma 
reunião entre a Cooperativa de Transportes 
Inconfidentes e a Fundação Renova. 
  A proposta da reunião foi estreitar a relação 

VISÃO: ENVOLVIMENTO É UMA DAS MARCAS DA 
ACIAM/CDL MARIANA 

No início da semana a entidade realizou uma reunião produtiva no sentido de fomento ao empreendedorismo.

presidente da Cooperativa; Sr. Dayvison, 
presidente da Cooperativa; Sra. Izabella 
Morais e o Sr. Antônio Matheus, do 
Relacionamento institucional da Renova e o 
Sr. Helielcio Vieira, gestor da ACIAM/CDL 
M a r i a n a .  A C I A M / C D L M a r i a n a , 
trabalhando para você.
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12ª SEMANA DE ARTE ALDRAVISTA: ENTIDADE RECEBEU 
DEZENAS DE ESCRITORES DE DIVERSOS MUNICÍPIOS DO PAÍS

Décima segunda semana de Arte Aldravista é finalizada com chave de ouro na Primaz.

inauguração do Porão-Galeria da Casa de Cultura 
- AML, e descerramento da placa alusiva aos 
títulos concedidos à aldravia - primeira forma de 
poesia criada no Brasil pelos poetas de Mariana. 
  Participaram da 12ª Semana de Arte Aldravista: 
o vereador Juliano Duarte (Prefeito interino em 

2021), autor da lei municipal que criou o Dia 
Municipal da Aldravia e Semana de Arte 
Aldravista; o Deputado Estadual, Thiago Cota, 
autor da Lei que concedeu o título à aldravia de 
"Relevante interesse cultural do Estado de Minas 
Gerais."

Ipatinga, Blumenau, Salvador, São Paulo, Rio de 
Janeiro e Pitangui, para o lançamento do livros 11 
das Aldravias e 04 das quintas; outorgas de 
homenagem a educadores, escola, museu, 
academia, alunas do concurso interno de Ex-
AldraviLIBRIS e da ABRAAI-BLUMENAU, 

   Na última sexta-feira dia (06/10), a Casa de 
Cultura-Academia Marianense de Letras 
encerrou a 12ª Semana de Arte Aldravista com 
chave de ouro. A entidade recebeu 43 escritores 
de Juiz de Fora (Academia Juiz-forana de Letras) 
Santos Dumont, Nova Lima, Belo Horizonte, 

@jornalpanetus

pouco nesse diálogo também. Então é muito bacana 
ter essa oportunidade, ter essa troca”, completa.

Benditas Networking 

  O grupo se reúne sempre na última quarta-feira de 
cada mês e conta com a presença de cerca de 70 
empreendedoras a cada evento. “Um projeto que 
começou no meu coração e que foi abraçado por 
mulheres incríveis. A cada encontro fico extasiada 
com a sinergia dessas Benditas Empreendedoras. É 
sempre uma noite de muitas trocas, conhecimento, 
aprendizado, descontração e o início de conexões 
verdadeiras que geram resultados”, comenta 
Déborah Ribeiro, empresária e idealizadora do 
Benditas Networking.
  Cada encontro é único e muito valioso. Além de 
espaço para exposição de produtos, um outro 
diferencial do evento são as mesas com rodadas de 
negócios, com espaço para apresentação de todas as 
participantes e coordenadas por uma mentora. 
  Em apenas 6 meses, a rede do Benditas Networking 
já reuniu mais de 200 empreendedoras que 
participaram dos eventos desde o lançamento e a 7ª 
edição já tem dia e hora marcada. O próximo 
encontro será realizado no dia 25 de Outubro (quarta-
feira), no Espaço InCasa, no bairro União, em BH, a 
partir das 19h.

  A tecnologia vem revolucionando o mundo em 
todas as áreas, e no mundo dos negócios não seria 
diferente. Fomentando cada vez mais, o Benditas 
Networking, vem para sua 8ª edição, com as ilustres 
presenças da jornalista Carina Pereira, apresentadora, 
mestre de cerimônias e palestrante, e a especialista em 
marketing, Renata Arrudas, que irão conversar sobre 
como empreender no digital e o uso da inteligência 
artificial para acelerar os resultados. E o encontro 
desse mês vem com uma novidade, no lugar da 
palestra principal, terá um Talk Show para trazer 
ainda mais interatividade e dinamismo para o evento.
  Renata Arrudas, comenta sobre a expectativa de 
participar do evento. “Para mim, isso é muito 
importante. É um espaço muito bacana poder falar 
pra elas e trazer algumas dicas, alguns formatos pra 
poder acelerar esse trabalho. A gente sabe que a vida 
do empreendedor não é fácil. São muitas frentes que 
o empreendedor, muitas vezes, lida sozinho, né? E aí 
poder ser essa ferramenta, né? Trazer alguns 
formatos e bater um papo sobre isso. Como acelerar 
e deixar a vida do empreendedor mais prática é 
muito positivo pra mim”, diz.
Ela também fala sobre a novidade do Talk Show. “E 
eu acho que esse formato dá essa fluidez para a 
conversa. O espectador consegue participar de forma 
assídua, quando uma pergunta, a outra responde, a 
gente vai nessa conversa. O espectador entra um 

TRANSFORMANDO O FUTURO DOS NEGÓCIOS: 
EMPREENDEDORISMO DIGITAL IMPULSIONADO PELA 

INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL
Jornalista Carina Pereira e a especialista em marketing, Renata Arrudas, estreiam o novo formato de Talk Show do Benditas 
Networking, na 8ª edição do evento.
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MEIO AMBIENTE REPASSA CERCA DE R$ 2 MILHÕES A 
MUNICÍPIOS CONTEMPLADOS EM PROGRAMAS ESTADUAIS 

DE RESGATE E DE ESTERILIZAÇÃO DE CÃES E GATOS
Entrega simbólica foi realizada na terça-feira (10/10), na Cidade Administrativa, a 15 cidades mineiras beneficiadas pelos editais de seleção dos programas.

consideram a população de cães e gatos em 
situação de vulnerabilidade em cada localidade e 
a adesão dos municípios à sua competência 
primária na gestão da fauna, como ser atuante em 
programas já desenvolvidos pelo Estado e 
incluídos no Cadastro Estadual de Entidades de 
Proteção Animal e de Protetores da Semad. O 
valor total para os dois programas é de R$ 2 
milhões.

Ciclo completo
  Além das ações de Resgate e de Esterilização de 
animais, a gestão da fauna em Minas Gerais 
conta, atualmente, com os programas estaduais 
Conheça Seu Amigo, que consiste na entrega pelo 
Estado de microchips de identificação animal; de 
Educação Ambiental e Humanitária Jovens 
Mine i ros  Sus ten táve is ,  com  foco  na 
conscientização da sociedade sobre a importância 
da proteção, da identificação e do controle 
populacional, e importância da adoção, e o 
combate ao abandono e maus-tratos de animais.
  Recentemente, foi lançado o Programa Estadual 
de Saúde Básica Animal, que prevê a realização, 
pelo Estado, por meio de prestadores de serviço, 
de atendimento itinerante médico-veterinário 
básico aos animais de rua tutelados por entidades 
de proteção animal e protetores individuais, 
incluídos no Cadastro Estadual de Entidades de 
Proteção Animal e Protetores independentes, e 
animais da população de baixa renda.

“A gestão da fauna doméstica em Minas Gerais 
realiza um ciclo completo do trabalho de 
proteção e cuidados com os cães e gatos em 
vulnerabilidade. Em breve, estaremos fazendo o 
credenciamento do primeiro atendimento de 
Unidade Básica Itinerante Animal. Minas Gerais 
é vanguardista desse processo de gestão”, 
comenta o subsecretário de Gestão Ambiental e 
Saneamento, Rodrigo Franco.

Benefícios
  A parceria entre o Estado e os municípios é 
destacada por autoridades municipais como de 
extrema importância para os trabalhos realizados 
de forma local referentes à fauna. De acordo com 
o prefeito de Capitólio, Cristiano Silva, o apoio 
estadual contribui para que as ações se tornem 
mais efetivas. “Tudo isso vem para agregar no 
trabalho feito no município. As esterilizações 
ajudam no controle populacional e nos dão o 
suporte para que consigamos, através de outras 
ações, atender da melhor forma a população 
animal de Capitólio”.
  Sandra Gomes, vice-prefeita de Patos de Minas, 
diz que com as políticas públicas municipais e 
com apoio do Estado, o município tem atendido, 
mensalmente, cerca de 150 animais para 
castração e recolhimento. “Estamos cada vez 
mais aplicando políticas públicas que promovam 
a segurança e a proteção da população canina e 
felina”, afirma.

Foram selecionados os municípios de Patos de 
Minas, que recebeu R$ 350 mil; São Gotardo, que 
recebeu R$ 100 mil; e Capitólio, que obteve a 
quantia de R$ 45 mil. Os recursos visam à 
intervenção cirúrgica em aproximadamente 5% 
dos animais dos municípios.
  De acordo com a secretária de Estado de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável, 
Marília Melo, em relação à gestão da fauna 
doméstica em situação de vulnerabilidade, a 
legislação traz a competência primária aos 
municípios, mas também traz para o Estado o 
papel de fomentar e ajudá-los com políticas 
públicas. “Alavancamos muito a política de fauna 
doméstica no estado, especialmente com o 
trabalho de controle populacional, por meio das 
esterilizações. Também apoiamos o poder público 
municipal nos resgates desses animais. É 
fundamental essa parceria para avançarmos no 
bem-estar e na qualidade de vida de cães e gatos 
em Minas”, diz.
  A solenidade de entrega simbólica dos valores 
contou com a presença da secretária Marilia 
Melo; do subsecretário de Gestão Ambiental e 
Saneamento da Semad, Rodrigo Franco; 
prefeitos, representantes dos municípios e 
parlamentares.

Critérios
As seleções ocorreram por meio dos editais 
03/2023 e 06/2022, respectivamente. Os critérios 

  Cães e gatos em situação de vulnerabilidade em 
Minas Gerais receberam mais proteção do Estado 
na última terça-feira (10/10). Em solenidade 
simbólica na Cidade Administrativa, o Governo 
de Minas, por meio da Secretaria de Estado de 
Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 
(Semad), repassou cerca de R$ 2 milhões a 15 
municípios contemplados nos editais dos 
programas estaduais de Resgate e de Esterilização 
de animais. Os recursos são referentes à aquisição 
de veículos para ações que resgatam cachorros e 
gatos abandonados, e para castração e 
identificação de cerca de sete mil animais.
  Pelo programa Estadual de Resgate Animal, 
foram selecionados 12 municípios que 
receberam, cada um, o valor de R$ 117.492 para a 
aquisição de veículos a serem utilizados nas ações 
de resgate de cães e gatos domésticos, vítimas de 
maus-tratos, abandonados ou em situação de 
vulnerabilidade. Os municípios contemplados 
são: Itamarandiba, Nova Serrana, Passa Tempo, 
Patos de Minas, Pompeu, Turmalina, Limeira do 
Oeste, Novo Oriente de Minas, São João 
Evangelista, Guimarânia, Lagoa Santa e Dores do 
Indaiá.
  Já o edital do Programa Estadual de Esterilização 
de Animais teve como objeto a seleção de 
municípios interessados em realizar serviço de 
esterilização cirúrgica de cães e gatos errantes, 
animais da população de baixa renda e tutelados 
por entidades de proteção animal e protetores. 
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responsáveis pela organização dos fluxos de 
atenção; estados e municípios têm autonomia para 
organizar a rede de atenção oncológica e a 

regulação dos serviços.

Prevenção:
 O câncer de mama não é uma doença totalmente 
prevenível, em função da multiplicidade de fatores 
relacionados ao seu surgimento e ao fato de que 
vários deles não são atitudes modificáveis. De 
modo geral, a prevenção baseia-se no controle dos 
fatores de risco e no estímulo aos fatores protetores, 
especificamente aqueles que podem ser mudados 
com a adoção de hábitos saudáveis: praticar 
atividade física; alimentar-se de forma saudável; 
manter o peso corporal adequado; evitar o consumo 
de bebidas alcoólicas; amamentar; evitar o uso de 
hormônios sintéticos, como anticoncepcionais e 
terapias de reposição hormonal.
“A conscientização do câncer de mama deve 
acontecer o ano todo, não apenas em outubro. 
Marque um exame, se toque, fale com as suas 
amigas. Com os seus parentes. Cuide de você e de 
quem você ama.” Destaca Zezinho Salete.

terapêutico a ser adotado deverá ser definido pelo 
médico, mediante a análise de todos os exames 
realizados e pelos dados fornecidos pelo médico 
patologista, após a realização de biópsia.
A paciente deve ser informada sobre as melhores 
possibilidades de tratamento existentes para o seu 
caso, mesmo aquelas que não estejam ao alcance 
da cobertura do plano de saúde ou que não sejam 
acessíveis gratuitamente via SUS. É direito da 
paciente questionar e discutir com o médico todas 
as opções.
  A Lei nº 12.732/2.012 estabelece que o paciente 
com neoplasia maligna tem o direito de se 
submeter ao primeiro tratamento no SUS no prazo 
de até 60 dias, a partir da data em que for firmado o 
diagnóstico em laudo patológico ou, em prazo 
menor, conforme a necessidade terapêutica do 
caso.
   É importante reforçar que, para que o prazo da lei 
seja garantido a todo usuário do SUS, é necessária 
uma parceria direta dos gestores locais, 

  A data é celebrada anualmente, com o objetivo de 
compartilhar informações e promover a 
conscientização sobre a doença, proporcionar 
maior acesso aos serviços de diagnóstico e de 
tratamento e contribuir para a redução da 
mortalidade. No Brasil, a data foi instituída pela Lei 
nº 13.733/2.018.
  É o tipo mais comum entre as mulheres, no Brasil 
e no mundo, correspondendo a cerca de 25% dos 
casos novos de câncer a cada ano. Esse percentual é 
de 29% entre as brasileiras.
  O câncer de mama é causado pela multiplicação 
desordenada das células da mama. Esse processo 
gera células anormais que se multiplicam, 
formando um tumor. Há vários tipos de câncer de 
mama. Alguns têm desenvolvimento rápido, 
enquanto outros crescem mais lentamente. Esses 
comportamentos  distintos  se  devem às 
características próprias de cada tumor.
  Existem diversos tipos de tratamento indicados 
para combater o câncer de mama. O plano 

VEREADOR ZEZINHO SALETE DESTACA A IMPORTÂNCIA 
DA CONSCIENTIZAÇÃO DO CÂNCER DE MAMA 

Em Mariana mais de 300 mulheres realizam os exames em parceria com o município de Itabirito.
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oferecido. E é impossível determinados cursos 
serem oferecidos na modalidade a distância,” 
disse.

Instituições
  O Brasil registrou 2.595 instituições de 
educação superior, em 2022, sendo 1.449 
instituições privadas com fins  lucrativos, 834 
privadas sem fins lucrativos, 133 estaduais, 120 
federais e 59 municipais. O número é um pouco 
maior que o de 2021, quando foram cadastradas 
2.574 instituições.

 Segundo o Censo, 41% das instituições 
possuem até 300 alunos e detém apenas 1% das 
matrículas de graduação. A rede privada conta 
com mais de 7,3 milhões de alunos, o que 
garante uma participação de 78% do sistema de 
educação superior.

Censo
  Realizado anualmente pelo Inep em parceria 
com as instituições de educação superior que 
oferecem curso de graduação no Brasil, o Censo 
da Educação Superior é o instrumento de 
pesquisa mais completo do país sobre as 
instituições de educação superior que ofertam 
cursos de graduação e sequenciais de formação 
específica, bem como sobre seus alunos e 
docentes.
  Todas as instituições de ensino devem 
responder ao Censo, sob risco de serem 
impedidas de aderir a iniciativas do Poder 
Público. A instituição que não preenche o Censo 
fica impossibilitada de participar do Sistema 
Nacional de Avaliação da Educação Superior 
(Sinaes), de aderir ao Fundo de Financiamento 
Estudantil (Fies) e ao Programa Universidade 
para Todos (Prouni) e de participar dos 
programas de bolsas da Coordenação de 
Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior 
(Capes) no ano seguinte.
  O objetivo da pesquisa estatística é oferecer 
informações detalhadas sobre a situação e as 
tendências da educação superior brasileira, 
assim como guiar as políticas públicas do setor.  
Também contribui para o cálculo de indicadores 
de qualidade, como o Conceito Preliminar de 
Curso (CPC) e o Índice Geral de Cursos 
Avaliados da Instituição (IGC). A atuação do 
Inep se concentra na apuração, na produção e no 
tratamento das estatísticas.

foram na modalidade EaD e outros 1,6 milhão 
na modalidade presencial.
“Isso exige sinal amarelo ou vermelho aceso 
para que possamos tomar medidas importantes 
diante desse cenário,” disse o ministro. 
Segundo ele, o MEC irá reavaliar todo o marco 
regulatório do ensino a distância no Brasil e 
fazendo uma avaliação de 16 cursos para 
verificar a viabilidade de serem oferecidos na 
modalidade a distância. “A nossa preocupação 
não é o fato de ter um curso a distância, mas 
garantir a qualidade nesse curso que é 

  Dos 789,1 mil alunos ingressantes em cursos 
de licenciatura em 2022, 81% foram na 
modalidade de ensino a distância. Nas 
instituições privadas, 93,7% dos alunos de 
licenciatura que ingressaram foram nessa 
modalidade. Os dados fazem parte do Censo da 
Educação Superior 2022, divulgado na terça-
feira (10/10), pelo Ministério da Educação e 
pelo Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira (Inep).
  Para o ministro da Educação, Camilo Santana, 
é preciso atenção com a qualidade dos cursos de 
licenciatura na modalidade a distância. “Para 
nós, a formação do professor é fundamental 
para garantir a qualidade da aprendizagem das 
crianças e jovens da educação básica”, disse, 
lembrando que no último Exame Nacional de 
Desempenho dos Estudantes (Enade) as notas 
dos alunos dos cursos de licenciatura foram 
baixas. 
  Segundo Santana, o Ministério da Educação 
está estudando a adoção de uma reserva de 40% 
das vagas remanescentes do Fundo de 
Financiamento Estudantil (Fies) para alunos de 
licenciatura, além de condições diferenciadas 
de pagamento do financiamento para quem 
ingressar nesses cursos, especialmente em áreas 
como Português, Matemática e Física. 
“Precisamos estimular nas áreas específicas, 
onde estamos precisando de professor”, disse 
Santana.
O Censo também mostrou que, nos últimos 
quatro anos, o número total de vagas oferecidas 
em cursos presenciais caiu 11% e as vagas em 
cursos a distância aumentaram 139,5%. O 
número de cursos oferecidos a distância cresceu 
189,1% no período. Dos 4,75 milhões de 
estudantes que ingressaram em cursos de 
graduação no Brasil em 2022, 3,1 milhões 

MAIS DE 80% DOS ALUNOS DE LICENCIATURA ESTÃO 
EM CURSOS A DISTÂNCIA

Dado é do Censo da Educação Superior 2022 divulgado pelo MEC.
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proteína tinham uma vida normal. Elas podiam 
correr e brincar com chances reduzidas de 
h e m a t o m a s ,  s a n g r a m e n t o s  e , 
consequentemente, danos nas articulações. O 
menino cresceu sem dores e sequelas, 
frequentou a escola e tornou-se médico.
   Tania levou a história de Christian ao Senado 
para pleitear mais recursos para o tratamento da 
hemofilia e exemplificar a importância da 
profilaxia. Em 2012, a aplicação do fator 
deficiente passou a ser oferecida de forma 
rotineira no SUS para pacientes com hemofilia 
grave ou moderada com sangramentos.
 Esses pacientes têm o direito de retirar 
gratuitamente no hemocentro da sua região um 
estoque do fator de coagulação referente a um 
mês de aplicações. As bolsas com um 
concentrado da proteína ficam armazenadas na 
geladeira e, dependendo da gravidade da 
doença, são usadas uma, duas ou três vezes por 
semana.

'Eu gritava de dor'
  Fábio Ferreira não vai esquecer os amigos que 
perdeu para a doença. Também segue na 
memória a dor que sentia a cada sangramento. 
"Eu gritava, urrava de dor", diz. Diagnosticado 
na infância com hepatite B, ele passou dias na 
UTI depois de bater a cabeça durante um jogo de 
futebol e chegou a ter hemorragia na coluna 
simplesmente por dormir de mau jeito.
  Também de 1980, ele não teve acesso à 
profilaxia e imaginava o dia em que poderia 
realizar a cirurgia para colocação de próteses nos 
joelhos. "Em 25 de agosto de 2017, quando dei 
entrada no hospital, senti a dor nos joelhos pela 
última vez."
"Vi o doutor Kubota [Marcelo Seiji Kubota, 
ortopedista responsável pela cirurgia], a equipe, 
e perguntei se era ali que ia me transformar em 
Homem de Ferro", recorda o bancário, que 

também é músico se apresenta como Nego Som  
Charme.
   Ferreira não virou um super-herói, mas não 
tem dúvidas de que se transformou. "Quando 
acordei e vi as minhas pernas retinhas, não 
consigo descrever a emoção que senti. Quando 
fiquei de pé e vi que estava retinho, que tinha 
ficado até mais alto, não acreditei."
 A cirurgia foi possível porque ele se preparou 
durante meses com sessões de fisioterapia e 
porque o plano de saúde oferecido pelo banco 
em que trabalha arcou com os custos. Porém 
essa não é realidade para aqueles que dependem 
do SUS.
  Tania Pietrobelli e Luciano Pacheco estimam 
que há centenas de hemofílicos aguardando pela 
cirurgia, que demanda próteses de qualidade 
para evitar substituições em intervalos curtos e 
uma equipe multidisciplinar especializada no 
atendimento a pessoas com problemas de 
coagulação.
"Poucos centros realizam essa cirurgia", lamenta 
o ortopedista, que tem um livro publicado sobre 
o assunto ("Ortopedia e Fisioterapia em 
Hemofilia"). Para ele, os pacientes hemofílicos 
poderiam compor uma lista de espera separada e 
deveriam ser priorizados em virtude do impacto 
das sequelas na funcionalidade e na qualidade de 
vida. "Eles sofrem, têm dor e alguns acabam 
ficando viciados em opioides, o que é bem 
complicado de tratar. São pacientes que têm um 
sofrimento crônico."
Além da realização de cirurgias, os entrevistados 
listam demandas como a oferta dos fatores de 
coagulação para períodos de dois meses, 
reduzindo as visitas aos hemocentros; a 
atualização das terapias, favorecendo opções de 
longa duração, que diminuem a necessidade de 
aplicações; normalização dos estoques e 
investimentos nos hemocentros. A FBH afirma 
que está trabalhando nesse sentido.

com uma mutação que afeta os genes 
responsáveis pela produção dos fatores VIII ou 
IX. Entretanto, em 30% das ocorrências não há 
nenhum familiar portador dessa alteração.
  Nessas situações em que o paciente sofreu a 
mutação  duran te  o  desenvo lv imen to 
embrionário e é a primeira geração da família 
com hemofilia, o diagnóstico pode ser 
demorado. Por não haver nenhum parente 
hemofílico, a doença não é considerada de 
imediato e os hematomas e sangramentos 
podem levar a hipóteses clínicas como maus-
tratos, conta Margareth Castro Ozelo, diretora 
da Divisão de Hematologia da Faculdade de 
Ciências Médicas da Unicamp (Universidade 
Estadual de Campinas).
  "É por esse motivo que fazemos campanha 
junto às pediatrias”, diz Lorenzato, que atua no 
Hemepa r  (Cen t ro  de  Hema to log i a  e 
Hemoterapia do Paraná). "Mesmo que a criança 
não tenha histórico familiar, se ela tem muitos 
hematomas, se tem inchaço nas articulações, 
edema que indica sangramento intra-articular, se 
o músculo sangrou na vacina, é importante 
encaminhar para avaliar se não é hemofilia", 
orienta. A doença é identificada por meio de 
exames de sangue.
  O filho de Tania Pietrobelli, Christian, faz parte 
desse grupo. Ele nasceu em 1980 e o diagnóstico 
de hepatite A foi um choque, lembra a mãe. Na 
época, não havia tratamento preventivo no 
Brasil e os hemofílicos dependiam de 
transfusões a cada sangramento. Sem padrões 
rígidos nos bancos de sangue, muitos pacientes 
se contaminavam com HIV ou hepatite, como 
ocorreu com os irmãos Henfil, Betinho e Chico 
Mário.
  Com Christian foi diferente porque a família 
descobriu que alguns países ofereciam o 
tratamento com o fator de coagulação 
concentrado e as crianças que recebiam a 

"Antigamente, eu chegava ao ambulatório e 
olhava na sala de espera quem tinha carinha de 
mais dor para ser atendido primeiro. Hoje, 
minha sala de espera é cheia de crianças pulando 
e brincando." A doença dos pacientes atendidos 
pela hematologista Claudia Lorenzato é a 
mesma, hemofilia, mas o tratamento mudou 
drasticamente nas últimas décadas –e com ele a 
qualidade de vida.
  Doença de origem genética, a hemofilia é 
caracterizada pela falta de uma das proteínas 
necessárias para a coagulação do sangue. 
Pessoas com hemofilia do tipo A têm deficiência 
do fator de coagulação VIII, enquanto aquelas 
com hemofilia B, déficit do fator IX. Sem essas 
proteínas, elas estão sujeitas a sangramentos 
constantes, sobretudo nos casos mais graves, 
quando a produção natural dos fatores é ínfima.
  Os sangramentos ocorrem principalmente nas 
articulações, incluindo joelhos, cotovelos e 
tornozelos, danificando a cartilagem nesses 
locais. "Os sangramentos vão destruindo as 
articulações e provocando dor, deformidade e 
perda do movimento", diz o ortopedista Luciano 
Pacheco.
"Até 2012, os pacientes desenvolviam sequelas 
p o r q u e ,  e m  v e z  d e  s e r e m  t r a t a d o s 
preventivamente para  não sangrarem, 
sangravam para depois serem tratados", 
compara Tania Maria Onzi Pietrobelli, 
presidente da FBH (Federação Brasileira de 
Hemofilia) e mãe de um homem hemofílico.
A prevenção, ou profilaxia, foi uma revolução 
para quem convive com a doença, porém ainda 
há desafios. O diagnóstico pode demorar e há 
uma fila de espera pela cirurgia para aqueles que 
ficaram com sequelas.

Primeira geração de pacientes
  Na maioria das vezes, os pacientes herdam um 
ou dois cromossomos X (no caso das mulheres) 

TRATAMENTO DA HEMOFILIA DÁ SALTO, MAS 
DIAGNÓSTICO E CIRURGIA AINDA SÃO DESAFIOS

Com chances reduzidas de sangramento, crianças com a doença hoje podem correr e brincar.
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 Endereço: Rua Direita, 105 - Centro - Mariana/MG

Telefone: (31) 35572518 / WhatsApp: (31)982330881

Venha conferir os mais lindos 
looks da cidade!

Venha conferir os mais lindos 
looks da cidade!

*MODA MASCULINA
*FEMININA 
*PLUS SIZE

Já deu uma passadinha na nossa loja? 
Corre lá e surpreenda-se ! 

Muitas novidades e preços incríveis.

Endereço: Rua Josafá Macedo - 74 - centro / Telefone: (31)9 8454-4167 

@storearmodas

Endereço: Rua Bom Jesus - Nº618 - Mariana / Telefone: 31 9 7231-4604
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- Atendimento diferenciado

- Preço justo e qualidade

FEIJÃO TROPEIRO MINEIROFEIJÃO TROPEIRO MINEIRO

Ingredientes

500 g de feijão
250 g de bacon

250 g de calabresa
5 ovos

1 maço de couve
200 g de farinha de mandioca

Tempero (alho, cebola, salsa e cebolinha) a vontade

Modo de preparo

Cozinhe o feijão na panela de pressão (com uma colher de 
colorau, para “a cor ficar mais bonita”) por 20 minutos.

Separe o caldo do feijão.
Em outra panela, coloque um pouco de óleo e acrescente o 

tempero, o bacon e a calabresa (ambos já fritos).
Em seguida, adicione o feijão sem o caldo, a couve e a farinha 

de mandioca e misture.
O prato está pronto.

Um ovo cozido (ou frito, dependendo do gosto) dá o toque 
final (coloque 1 em cada prato).

Rendimento: 5 porções
Tempo de preparo: 90 minutos

Dificuldade: Média



18_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

12/10/2023 a 19/10/2023

Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara
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Preços 
especiais!

vem conferir!
Os melhores 

preços e prazos!
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  No último sábado dia (07/10), o vereador 
Ediraldo Ramos – Pinico (AVANTE) esteve no 
Doze society bar participando de um evento 
promovido pelo clube Meia Boca Júnior com o 
objetivo de arrecadar recursos para que o time 
possa participar do Campeonato Brasileiro de 
Futebol no estado do Rio de Janeiro. 
“Quero parabenizar o Clube Meia Boca Júnior, 
que durante o ano de 2023 fez um lindo trabalho 
na região. Agora os jovens atletas querem 
representar Mariana no campeonato Brasileiro 
de Futebol e conta com sua ajuda para que eles 
façam um show de bola no estado do Rio de 
Janeiro. O evento do último sábado foi incrível, 
parabéns pela organização e que juntos 
possamos conquistar o desejado pelo clube.” 
Destaca Pinico.

CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

VEREADOR PINICO PARTICIPA DE EVENTO COM O OBJETIVO 
DE ARRECADAR FUNDOS PARA O CLUBE MEIA BOCA JÚNIOR 

Objetivo é arrecadar fundos para o time disputar o campeonato Brasileiro de Futebol no Rio de Janeiro.

@jornalpanetus

As previsões do FMI estão mais em linha com 
as estimativas do governo brasileiro. A 
Secretaria de Política Econômica   do 
Ministério da Fazenda prevê expansão de 3,2% 
da economia brasileira em 2023 e de 2,3% em 
2024. No último Relatório de Inflação, o Banco 
Central projeta alta de 2,9% no PIB em 2023 e 

de 1,8% em 2024.
Pesquisa semanal do Banco Central com 
instituições financeiras, o boletim Focus projeta 
crescimento de 2,92% no PIB neste ano. Para 
2024, os analistas de mercado estimam 
expansão de 1,5%.

América Latina
  De acordo com o FMI, o Brasil e o Chile estão 
entre as economias latino-americanas que mais 
têm flexibilizado a política monetária, após o 
aperto de juros ocorrido nos últimos dois anos. 
Para a América Latina e o Caribe, o Fundo 
Monetário elevou a previsão de crescimento de 
1,9% para 2,3%, apoiado principalmente pela 
recuperação do preço das commodities (bens 
primários com cotação internacional), após a 
queda em relação ao ano passado.
Em relação ao cenário global, o FMI informou 
que a economia do planeta se recupera da 
pandemia de covid-19 e da guerra na Ucrânia, 
mas destacou que o crescimento continua 
menor que o padrão histórico. As projeções 
foram elaboradas antes do estouro do conflito 
entre Israel e o Hamás, que pode provocar novas 
instabilidades no cenário internacional caso os 
ataques se prolonguem.

  Apesar de melhorar as projeções para o Brasil, 
o FMI citou riscos para o país. Segundo o órgão, 
a inflação persistente e o endividamento das 
famílias continuam a preocupar. O relatório 
também mencionou a falta de espaço fiscal para 
gastos prioritários e riscos decorrentes das 
mudanças climáticas.

  Num cenário de desaceleração da economia 
global, o Brasil crescerá mais que a média do 
planeta. Segundo o relatório Panorama 
Econômico Mundial, divulgado nesta semana 
pelo Fundo Monetário Internacional (FMI), o 
Produto Interno Bruto (PIB, soma dos bens e 
serviços produzidos) brasileiro crescerá 3,1% 
em 2023, alta de 1 ponto percentual em relação à 
estimativa anterior, apresentada em julho.
  Em contrapartida, a estimativa de expansão 
para a economia global caiu de 3,5% para 3% 
neste ano. Para 2024, o FMI melhorou a 
previsão de crescimento para o Brasil, de 1,2% 
para 1,5%, e reduziu levemente a projeção de 
crescimento global de 3% para 2,9%. O 
documento foi apresentado na reunião do FMI e 
do Banco Mundial, que ocorre   nesta semana 
em Marrakech, no Marrocos.
O FMI citou três fatores principais para a 
melhoria das estimativas econômicas para o 
Brasil. Segundo o relatório, a “agricultura 
dinâmica” e os “serviços resilientes” no 
p r ime i ro  semes t r e ,  acompanhado  da 
manutenção do consumo forte por causa de 
estímulos fiscais, contribuíram para melhorar o 
desempenho da economia brasileira em relação 
às estimativas iniciais.

FMI ELEVA PARA 3,1% PREVISÃO DE CRESCIMENTO 
PARA BRASIL EM 2023

Economia global desacelera e crescerá 3% neste ano.
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Preocupação 
  Para os estudantes, a situação gera muita 
preocupação, segundo a presidenta da União 
Brasileira dos Estudantes Secundaristas (Ubes), 
Jade Beatriz. “Nos preocupa muito, porque o 
modelo de ensino mudou. Objetivamente, o 
ensino médio teve uma mudança muito brusca, 
uma redução da carga horária básica, que é 
muito importante e é o que cai no Enem. 
Tivemos uma redução e a gente acaba não 
vendo tudo no ensino médio e é o que será 
cobrado no Enem. Isso nos prejudica muito”, 
diz.  
  Segundo ela, o ensino médio anterior ao novo 
modelo não era o ideal, mas a redução da 
formação básica de forma abrupta acirrou a 
desigualdade entre escolas públicas e 
particulares, uma vez que cada rede de ensino 
oferta a formação de acordo com a própria 
capacidade. 
  A estudante diz que, embora o cronograma do 
novo ensino médio preveja a implementação 
gradual ano a ano, todas as séries do ensino 
médio estão sendo impactadas, inclusive quem 
atualmente cursa o 3º ano e vai prestar o Enem 
para buscar uma vaga no ensino superior. “Não 
tem as matérias que serão cobradas, então, na 
visão do estudante da escola pública, vou fazer 
uma prova que sei que não vou passar”, diz e 
acrescenta: “Todas as séries estão sendo 

impactadas. E é surreal, porque serão três 
gerações, contando a partir de hoje, que serão 
atingidas por isso. O novo ensino médio nos 
aproxima do subemprego”. 

Enem 2023 
  O Enem 2023 será nos dias 5 e 12 de 
novembro. De acordo com o Inep, mais de 3,9 
milhões de pessoas estão inscritas. Desse total, 
1,4 milhão, o equivalente a 35,6%, concluem o 
ensino médio este ano. Outros 1,8 milhão 
(48,2%) já concluíram o ensino médio em anos 
anteriores e os demais 16,2% dos inscritos ainda 
não concluíram o ensino médio e farão a prova 
apenas para testar os conhecimentos, os 
chamados treineiros.  
  O Enem é a principal porta de entrada para a 
educação superior no Brasil. É utilizado para o 
ingresso em instituições públicas por meio do 
Sistema de Seleção Unificada (Sisu) e para 
obtenção de bolsas de estudo em instituições 
privadas pelo Programa Universidade para 
Todos (Prouni). Também é usado para obter 
financiamento pelo Fundo de Financiamento 
Estudantil (Fies). 
  Além disso, os resultados do Enem também 
podem ser aproveitados nos processos seletivos 
de instituições estrangeiras que possuem 
convênio com o Inep para aceitar as notas do 
exame.

ser escolhida pelo estudante de acordo com a 
área vinculada ao curso superior que pretende 
cursar. O governo anterior chegou a anunciar a 
nova proposta, mas ela não saiu do papel. 

Críticas 
  O novo ensino médio sofreu uma série de 
críticas e, atualmente, está sendo rediscutido no 
âmbito do governo federal. Com isso, o 
cronograma de mudanças no Enem foi 
suspenso. As provas, que deveriam mudar já em 
2024, agora terão também as mudanças adiadas. 
“De certa forma estão sendo feitos ajustes, não 
há como fazer um novo exame sem que o ensino 
médio esteja sendo implementado de forma 
clara”, diz o professor emérito da Universidade 
Federal de Minas Gerais Chico Soares. Soares é 
ex-presidente do Instituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep), que é responsável pelo Enem e é também 
ex-membro do Conselho Nacional de Educação 
(CNE), onde foi um dos relatores da BNCC.
Soares explica que as mudanças no Enem ainda 
devem demorar, porque, mesmo depois que o 
novo modelo para o ensino médio for definido, 
ainda será preciso readequar as provas. “Vamos 
mudar o tipo de expectativa de aprendizagem”, 
diz. O Inep precisará, então, elaborar e testar 
novas questões antes de aplicá-las.
  Segundo o ministro da Educação, o Enem 
deverá começar a ser reformulado a partir do 
ano que vem, para que as mudanças passem a 
valer a partir de 2025. As discussões devem 
ocorrer dentro dos debates do Plano Nacional de 
Educação (PNE), que estabelece metas para a 
educação a cada dez anos. Para Soares, a 
previsão é otimista. Ele estima que uma nova 
prova deve ser aplicada ainda mais tarde, a 
partir de 2026. 

  O Exame Nacional do Ensino Médio (Enem) 
d e v e r á  m u d a r  n o s  p r ó x i m o s  a n o s , 
acompanhando as alterações nos currículos do 
ensino médio em todo o país. Essa mudança, no 
entanto, ainda deve demorar. Segundo o 
ministro da Educação, Camilo Santana, um 
novo modelo poderá começar a ser aplicado 
apenas a partir de 2025, depois de ser 
amplamente discutido. O Jornal/Tv Panfletu´s, 
conversou com estudantes e especialistas sobre 
o que esperar do futuro do Enem.
  Atualmente, o Enem é composto por provas de 
linguagens, ciências humanas, matemática e 
ciências da natureza que, juntas, somam 180 
questões objetivas de múltipla escolha, além de 
uma prova de redação. O exame é aplicado em 
dois domingos. Teoricamente, o Enem deveria 
cobrar o que os estudantes aprenderam ao longo 
da trajetória escolar. 
Em 2017, no entanto, o país aprovou o chamado 
novo ensino médio, que começou a ser 
implementado nas escolas públicas e 
particulares no ano passado. A previsão era que 
o Enem também mudasse, em 2024, para se 
adequar ao novo ensino. Pelo novo modelo, 
parte das aulas é comum a todos os estudantes 
do país, direcionada pela chamada Base 
Nacional Comum Curricular (BNCC). Na outra 
parte da formação, os próprios estudantes 
podem escolher um itinerário para aprofundar o 
aprendizado. As opções permitem ênfase nas 
áreas de linguagens, matemática, ciências da 
natureza, ciências humanas e ensino técnico. A 
oferta de itinerários depende da capacidade das 
redes de ensino e das escolas brasileiras. 
  Um parecer aprovado pelo Conselho Nacional 
de Educação (CNE) em 2022 sugeria que o 
novo Enem tivesse duas etapas, uma tendo 
como referência a BNCC e, outra, que poderia 

EDUCAÇÃO: ENTENDA COMO O NOVO ENSINO 
MÉDIO VAI IMPACTAR O ENEM

Conversamos sobre o tema com estudantes e especialistas.
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promessa de um reencontro no ano seguinte. 
Porém, 15 anos se passam, depois do último 
baile em que estiveram juntos. O que teria 
acontecido com eles durante esses anos? Na 
dramaturgia, Amanda e Leonardo trabalham 
com 13 contos do livro de Veríssimo, Histórias 
Brasileiras de Verão, costurados a partir desta 
pergunta.
  De forma bem humorada e muito divertida, a 
montagem explora as possíveis experiências que 
ambos teriam vivido nesse hiato. Amanda e 
Rodrigo interpretam diversas personagens, 
contando as histórias que, talvez, tenham sido 
protagonizadas por Ele e por Ela. As cenas 
encadeiam as muitas fases típicas de um 
relacionamento afetivo: as expectativas que 
rondam os primeiros encontros, o fogo das 
paixões, os desencontros, a apatia e o renascer do 
amor.
Amanda Mendes conta que o processo 
dramatúrgico foi prazeroso: “Luis Fernando 
Verissimo nos entrega as histórias prontas, 
diretas, contundentes nos seus propósitos. Seus 
contos são deliciosos porque trazem a vida 
cotidiana sem enfeites, sem retoques, com a 
leveza do seu humor, e nos coloca dentro do 
enredo”. Ela completa: “Nosso trabalho foi 
inserir as histórias, vividas no espetáculo pelas 
personagens, na cronologia proposta e, assim, 
compor um enredo com essas cenas cotidianas 
fragmentadas, além de contextualizá-las em 
uma leitura mais alinhada com os dias atuais”. 
  A diretora Andréa Bassit ressalta a importância 
da escolha de Verissimo para compor Ele, Ela, os 
Outros. “Gosto muito de sua escrita, cheia de 
leveza e frescor, mesmo nos temas mais 
complexos; o que nos facilita realizar um 

espetáculo divert ido e  com fluidez.  A 
simplicidade genial de sua escrita permite a 
curva necessária à dramaturgia. Além do mais, é 
um autor brasileiro, que escreve sobre sob a 
ótica brasileira”. 
  O cenário - assinado por Chris Aizner - se 
transforma à cada cena. “Painéis que se movem, 
praticáveis e adereços compõem um cenário 
lúdico, principalmente nas mudanças de 
ambientes que contam com a participação 
efetiva dos atores. Essas mudanças são 
coreografadas e ocorrem aos olhos da plateia, 
unindo cada uma das histórias que compõem a 
dramaturgia. Contamos com a colaboração do 
coreógrafo Israel Plínio para a elaboração 
desses movimentos”, explica a diretora. O 
mesmo ocorre com os figurinos de Fábio 
Namatame, marcados por diversas trocas ao 
longo do espetáculo.
  Ele, Ela, os Outros é uma nova montagem do 
espetáculo que estreou em 2013, no Teatro Amil, 
em Campinas. Nos anos de 2014 e 2015, 
cumpriu temporada no Teatro Folha, em São 
Paulo, e realizou turnê por 14 cidades paulista. A 
atual produção conta com patrocínio da 
CENIBRA - Celulose Nipo Brasileira S.A., com 
apoio da Lei 8.313 – Lei de Incentivo à Cultura. 
Além da temporada paulistana, o espetáculo 
circulará por seis cidades mineiras ao longo do 
mês de novembro.

Mariana
Apresentações: 4 e 5 de novembro - Sábado, às 
20h, e domingo, às 19h
Cine Teatro Mariana
Rua Frei Durão, 22 - Centro. Mariana/MG.
Ingressos: Gratuitos. Capacidade: 295 lugares.

Frampton, a comédia romântica apresenta um 
casal  que vive his tórias  engraçadas, 
emocionantes e inusitadas, bem ao estilo do 
autor.
No palco, esse casal, cuja história começa no 
pueril despertar de uma paixão, quando Ele e 
Ela, ainda crianças, frequentavam a mesma 
matinê de carnaval. O encontro anual segue até 
a adolescência, terminando sempre com a 

  Entrou em cartaz no dia 4 de outubro, no 
Teatro UOL, o espetáculo Ele, Ela, os Outros, 
adaptação para o teatro de contos de Luis 
Fernando Verissimo, assinada por Amanda 
Mendes e Leonardo Neto. As sessões 
acontecem sempre às quartas e quintas, às 21 
horas, até o dia 26 de outubro.
  Com direção de Andréa Bassitt e elenco 
formado por Amanda Mendes e Rodrigo 

ELE, ELA, OS OUTROS LEVA HUMOR DE VERISSIMO AOS 
PALCOS COM AMANDA MENDES E RODRIGO FRAMPTON

Apresentação acontece em Mariana nos dias 4 e 5 de novembro.
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NOVO GOLPE DESVIA DINHEIRO DO 
PIX PELO CELULAR; ENTENDA

Fraude já fez mais de 6.300 vítimas no Brasil, segundo dados da empresa de segurança online Kaspersky.

de "atualização" necessária do app falso. Ela 
aparecerá até que a pessoa aceite. Essa etapa 
é essencial para o criminoso, pois o golpe 
não ocorrerá sem ela.
Quando o cidadão que tem o celular 
infectado acessa a conta bancária para fazer 
um Pix, o vírus inicia as transferências de 
valores da conta do usuário para a dos 
golpistas. Neste momento, a tela é 
bloqueada  e  aparece  a  mensagem 
"efetuando transferência".
  No entanto, essa transferência parece lenta 
e congela a tela ou faz com que haja uma 
tremedeira. É nessa hora que os golpistas 
agem, mudando o destinatário do Pix e o 
valor a ser transferido.
"Quando a tela retorna para o correntista 
colocar a senha, a troca foi feita. Por isso a 

sensação de que há o redirecionamento", 
explica Fabio Marenghi, analista sênior da 
Kaspersky no Brasil.

O que fazer para fugir do golpe

  Dentre as dicas de especialistas para não ser 
vítima do golpe da transferência do Pix estão 
não baixar nenhum aplicativo fora da loja 
oficial de apps de seu celular e não aceitar a 
permissão de acessibilidade nos celulares 
Android porque, sem essa opção, o vírus não 
consegue se instalar e cometer a fraude.
  Além disso, é necessário ter um antivírus 
no celular, caso a pessoa acabe sendo vítima, 
mesmo tomando todos os cuidados. O 
antivírus protege ainda contra outras 
fraudes.

  Um novo golpe que desvia o dinheiro do 
Pix pelo celular quando o cliente vai realizar 
uma transferência bancária já fez mais de 
6.300 vítimas no Brasil desde janeiro deste 
ano, segundo dados da Kaspersky, empresa 
de segurança online.
A ação dos golpistas ocorre por meio do 
sistema ATS (sigla em inglês para automated 
transfer system), após o consumidor baixar 
algum aplicativo que esteja infectado com o 
trojan, um tipo de vírus também conhecido 
como cavalo de Troia.
  Conforme adiantamos, esse é o segundo 
tipo de golpe financeiro que mais tem feito 
vítimas na América Latina, atrás apenas do 
golpe da mão fantasma.
  Segundo a Kaspersky, os cibercriminosos 
entram no celular da vítima quando ela baixa 
alguns aplicativos infectado ou clica em 
links duvidosos. Apps de jogos, por 
exemplo, estão entre os que foram 
identificados como vetores do novo vírus 
que faz a transferência do valor do Pix do 
cliente.
No entanto, o trojan pode estar presente em 
outros aplicativos, como falsos apps 
populares ou que imitam órgãos oficiais, por 
mensagens vindas por SMS ou WhatsApp, 
ou por redes sociais, com links que levam o 
usuário a ter o celular infectado caso clique 
neles.
Como funciona o novo golpe o pix
  Após se instalar no celular da vítima, o 
vírus aguarda a permissão de acessibilidade 
que existe nos celulares Android.
Para convencer a vítima a autorizar essa 
permissão, o vírus mostra uma mensagem 

@jornalpanetus

VEREADORA SÔNIA AZZI CONQUISTA APROVAÇÃO DO INOVADOR 
"PROGRAMA OUVIR, PROTEGER E AMPARAR" EM MARIANA

Projeto de Lei pioneiro visa prevenir e enfrentar a violência e abuso sexual contra crianças e adolescentes na cidade.

sexual de crianças e adolescentes, com foco nas áreas de maior 
vulnerabilidade na cidade. A criação de parcerias públicas ou 
privadas, a realização de convênios e a inclusão de verbas no 
orçamento público serão estratégias utilizadas para apoiar a 
implementação das ações.
  Para garantir a eficácia, é necessária sua regulamentação pela 
administração pública municipal de acordo com as leis federais e 
estaduais, adaptando-o à realidade local. Além disso, serão feitos 
esforços para expandir o programa na rede pública municipal de 
ensino, respeitando as normas e diretrizes das áreas de educação, 
assistência social, saúde e segurança pública.
  O " " não apenas busca Programa Ouvir, Proteger e Amparar
promover a integração de órgãos públicos envolvidos na proteção da 
criança e do adolescente, mas também pretende fornecer capacitação 
para os profissionais da Rede Municipal de Ensino e a comunidade 
escolar.
  A vereadora Sônia Azzi e a Câmara Municipal de Mariana 
demonstram, com a aprovação deste Projeto de Lei, um 
compromisso inabalável com o bem-estar das crianças e 
adolescentes do município, abrindo caminho para um futuro mais 
seguro para as gerações vindouras.

pela vereadora Sônia Azzi, o projeto de lei tem como principal 
objetivo a defesa, orientação e educação de estudantes jovens e suas 
famílias no que diz respeito à prevenção e enfrentamento da 
violência e abuso sexual.
  Este programa pioneiro será implementado de forma 
multidisciplinar e intersetorial, adaptando-se às necessidades 
específicas de cada grupo de crianças e adolescentes em Mariana. 
Para atingir seus objetivos, o projeto contará com a colaboração de 
diversas Secretarias Municipais,  incluindo Educação, 
Desenvolvimento Social e Cidadania, Saúde e Segurança Pública. O 
intuito é aproveitar os recursos já disponíveis e seguir diretrizes 
estaduais e federais para garantir o sucesso das ações.
  As ações incluirão palestras e atividades educativas sobre 
prevenção da violência e abuso sexual, direcionadas a todos os 
alunos e suas famílias. Isso será feito em colaboração com equipes 
especializadas para assegurar a abordagem mais eficaz. Além disso, 
buscará incorporar o tema da violência e abuso sexual como parte 
integrante da formação em todos os níveis de ensino, seguindo as 
Diretrizes Nacionais para a Educação em Direitos Humanos.
  Uma de suas metas é expandir a divulgação dos planos e serviços 
governamentais relacionados à prevenção da violência e exploração 

Por Geize Dias
  Nesta semana, a cidade de Mariana deu um importante passo na 
proteção de suas crianças e adolescentes com a aprovação do 
"Programa Ouvir, Proteger e Amparar". Idealizado e apresentado 
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                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
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-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

Maranata Cabelos

Rua Antônio Olinto, 55 - 35.420-000 - Mariana/MG. (31) 3557-4374

-Aplicação e vendas de cabelo
-Loja física e on-line

-Entregamos para todo Brazil

31984491207

JUMBO
400 GM

R$25,00
Á VISTA

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

@jornalpanetus

farmácias de hidratantes labiais efetivos, para 
vários tipos de bolsos. Ter um à mão é uma boa 
pedida. É importante lembrar de verificar se o 
hidratante possui também o fator de proteção solar, 
que é ainda melhor”, ressalta Mara.
  A pele do corpo também deve ser hidratada, 
podendo descascar por falta de cuidado. Tomar 
muita água é uma ótima dica em qualquer época do 
ano, mas como na época de calor o corpo perde 
mais água, então se hidratar com frequência é 
crucial. Além disso, muitas pessoas esquecem de 
algumas regiões na hora da aplicação do protetor e 
acabam torrando nessas partes. “As costas, orelhas, 
mãos, por dentro das pernas, o peito dos pés, enfim 
todos esses lugares necessitam proteção com o uso 
do filtro solar'', completa a fisioterapeuta 
dermatofuncional.
Como cuidar da pele em dias quentes? Evitar 
exposição excessiva ao sol; Aplicar protetor solar 
diariamente; Hidratar sempre; Usar roupas e 
acessórios adequados; Evitar água quente.

  Sol, calor e pele. Combinações que se não forem 
feitas com moderação, podem trazer danos 
complicados. Esquecer da necessidade de 
reaplicação do protetor solar no rosto e no corpo ao 
se expor ao sol e da hidratação dos lábios são 
constantes entre as pessoas. Agora, é hora de avaliar 
as consequências desses maus hábitos e se livrar 
deles de uma vez por todas.
  Para a fisioterapeuta dermatofuncional, 
especialista em gerenciamento saudável da pele 
(SKIN RESET), Dra. Mara Freitas a hidratação 
deve ser um dos principais ítens quando o assunto é 
cuidado com a pele. “O rosto deve ser lavado todos 
os dias, ao acordar e ao deitar, com água morna ou 
de preferência fria, mas nunca quente. Os produtos 
utilizados também devem ser adequados ao seu tipo 
de pele. Após a limpeza, você pode usar ou tônico 
ou passar algum hidratante específico”, afirma.
  Outras regiões do corpo também requerem 
atenção. Os lábios são sensíveis ao calor extremo e 
podem rachar. “Existem várias opções em 

SAÚDE: COMO CUIDAR DA PELE EM DIAS ENSOLARADOS
Especialista alerta sobre os cuidados com a derme durante esse período.

@jornalpanetus

precedentes”, considerou o COA, na descrição 
dos motivos da premiação ao Pix.
Segundo a entidade, o Pix tem transformado os 
serviços financeiros no Brasil, ao liderar os 
pagamentos no varejo e reduzir os desafios e os 
custos associados à transferência de dinheiro.
  O Banco Central destacou outros prêmios 

recebidos por causa do Pix. No 1º Congresso 
IBGP de Inovação Pública com foco no 
Cidadão, BC foi considerado o órgão mais 
inovador do Brasil em 2023 e também ficou em 
primeiro lugar na categoria Ministério e Órgãos 
Federais.

Transações
  Com 650,7 milhões de chaves registradas por 
153,4 milhões de usuários, o Pix bateu um novo 
recorde de volume de transações realizadas em 
apenas um dia. Segundo informações do BC, 
apenas na última sexta-feira (06/10), foram 
registradas 163 milhões de transações, 
superando a marca de 160 milhões em 24 horas 
pela primeira vez.
  O recorde anterior havia sido registrado em 6 
de setembro, com 152,7 milhões de transações. 
Em agosto, conforme os dados mais recentes do 
BC, o sistema superou a marca de R$ 1,53 
trilhão movimentados por mês.

transferências instantâneas que funciona 24 
horas por dia.
“Desde o seu lançamento, há menos de três 
anos, o Pix tem tido um tremendo sucesso, 
sendo agora usado por mais de 700 instituições 
financeiras e por 80% dos brasileiros adultos, 
promovendo inclusão financeira no Brasil sem 

  Com 153,4 milhões de usuários e sucessivos 
recordes de transações diárias, o Pix, sistema de 
transferências instantâneas do Banco Central 
(BC), receberá um prêmio de inovação 
financeira. O Council of the Americas (COA) 
entregará o prêmio Bravo Beacon of Innovation 
ao presidente do BC, Roberto Campos Neto, no 
próximo dia 20 em Miami, nos Estados Unidos.
  Organização internacional que representa 
diversos setores, como instituições financeiras, 
serviços de consultoria, consumo, setor 
manufatureiro, transporte, mídia, tecnologia, 
minas e energia, o COA premia iniciativas de 
excelência e de liderança nos negócios e na 
política no mundo ocidental.
Em nota, a entidade norte-americana destacou 
que o Pix foi uma iniciativa pioneira que se 
tornou um modelo de sucesso de inclusão 
financeira e de bancarização. O COA destacou 
que outros Bancos Centrais estão procurando 
reproduzir, em seus países, o sistema de 

BANCO CENTRAL RECEBERÁ PRÊMIO INTERNACIONAL 
POR DESENVOLVIMENTO DO PIX

Com 153 mi de usuários, sistema tem registrado recorde de transações.
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Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui sempre aparece as notícias da semana, os aniversários, as homenagens, 

de tudo um pouquinho! Vem participar também - (31) 9 8632-8731
Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto 

Whatssap:  31 9 8223-9194

Um ótimo bate-papo! Lú FARID, Grupo FARID, 
ladeados por Helielcio Vieira e Amarildo Pereira,

Gestor Administrativo e Presidente da ACIAM/CDL 
Mariana, respectivamente.

‘’Sílabas e Sons- Zezé Motta. Museu de Mariana!’’.
Alessandra Sandrinha Moreira 

Dia 12 foi aniversário do meu amado pai! Que Deus 
te abençoe e te livre de todo mal! Você é o melhor!

Valéria apagou as velinhas dia 11! Parabéns, muitas
felicidades, paz e saúde!

Vilmara ao lado da princesinha da familia no 
Troféu Empresarial 2023!

Dia 11 foi aniversário do querido @guividal11 e com a 
companhia do Dy, estão aproveitando uma praia!

“ Não é uma dieta. Não é uma fase. É uma mudança 
permanente no estilo de vida. “

@donatovasconcelos16
Weregan Pereira - O despachante mais conceituado

da Região! Que trabalho show de bola!

Ianka ao lado de sua filha curtindo o feriadão na 
praia do RJ!
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